
Вклады  
на грани 
доходности
Крупнейшие банки  
не хотят переплачивать  
за средства граждан

ЦБ зафиксировал новый истори-
ческий минимум максимальных 
ставок по вкладам десяти круп-
нейших банков — ориентира для 
всего рынка. По итогам  третьей 
декады сентября этот показа-
тель составил 7,24%, опустив-
шись с начала года более чем 
на 1 п. п. По мнению экспертов, 
хотя уровень ставок уже на грани 
привлекательности для граждан, 
они продолжат падать, в  первую 
очередь за счет госбанков, на 
фоне ослабления конкуренции 
 из-за последних событий вокруг 
 крупных частных игроков.

Вчера Банк России опублико-
вал данные мониторинга средне-
го арифметического максималь-
ных ставок по вкладам ставок деся-
ти крупнейших банков (по объему 
средств населения). Согласно им, по 
итогам третьей декады сентября оно 
обновило исторический минимум 
и составило 7,24%, против 8,4% на 1 
января 2017 года. Мониторинг это-
го показателя ЦБ начал в 2009 году, 
и с тех пор этот показатель ни разу не 
опускался ниже.

• Среднее арифметическое макси-
мальных ставок по вкладам десяти 
крупнейших банков — важный инди-
катор для всего рынка. ЦБ рекоменду-
ет банкам привлекать средства на-
селения не дороже, чем значение этой 
ставки плюс 3,5 п. п. В третьей де-
каде сентября в десятку крупней-
ших банков на рынке вкладов входили 
Сбербанк, ВТБ24, ВТБ Банк Москвы, 
Райффайзенбанк, Газпромбанк, Бин-
банк, Альфа-банк, «ФК Открытие», 
Промсвязьбанк и Россельхозбанк.
Снижение среднего арифмети-

ческого ставок по вкладам крупней-
ших банков наблюдалось с начала 
года. Впрочем, в середине августа на 
фоне новостей о проблемах у круп-
ных частных банков ставка проде-
монстрировала незначительный 
рост с 7,43% до 7,53%. Но решение 
о спасении «ФК Открытия», приня-
тое ЦБ 29 августа, а затем и Бинбан-
ка (21 сентября) не дало закрепиться 
данному тренду.
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Верховный суд вошел во все процессы
Вячеслав Лебедев хочет изменить порядок отправления правосудия

Верховный суд РФ (ВС) 
предложил масштабную 
процессуальную рефор-
му. Поправки, которые 
призваны снизить нагруз-
ку на судей и упростить 
для них вынесение реше-
ний по спорам, коснутся 
гражданского, арбитраж-
ного и административно-
го судопроизводства. Ре-
шения по многим делам 
суды смогут не мотиви-
ровать, отводы по эконо-
мическим спорам будут 
рассматривать сами от-
водимые судьи, апелля-
ция станет единоличной, 
а граждане должны будут 
сами узнавать о заседа-
ниях со своим участием. 
Кроме того, предполага-
ется расшифровать в Уго-
ловно-процессуальном 
кодексе понятие пред-
принимателей, которые 
не подлежат арестам по 
экономическим престу-
плениям, а также  усилить 
требования к судьям 
и следователям при про-
длении мер пресечения.

Вчера пленум ВС одобрил 
внесение в Госдуму РФ зако-
нопроектов, предусматри-
вающих внесение измене-
ний в Гражданский процес-
суальный (ГПК), Арбитраж-
ный процессуальный (АПК) 
и Уголовно-процессуальный 
кодексы (УПК), а также Ко-
декс административного су-
допроизводства (КАС).

Документы содержат бо-
лее 120 страниц и предпо-
лагают масштабные измене-
ния процесса рассмотрения 
дел в судах общей юрисдик-
ции и арбитражных судах, 
которые коснутся как судей, 
так и участников споров.

В пояснительной запи-
ске к законопроектам не-
обходимость поправок ВС 
объясняет целями «повыше-
ния эффективности защи-
ты прав граждан и органи-
заций, улучшения качества 
правосудия, оптимизации 
судебной нагрузки». По мне-

нию ВС, это призвано «обес-
печить права обращающих-
ся за судебной защитой лиц 
на справедливое судебное 
разбирательство в разум-
ные сроки». В подтвержде-
ние ВС приводит данные 
статистики: по сравнению 
с 2014 годом число граждан-

ских и административных 
дел в судах общей юрисдик-
ции (по первой инстанции) 
выросло на 23%, в арбитраж-
ных судах — на 14%. Увели-
чение числа споров влечет 
за собой повышение фи-
нансовых затрат: с 2014 по 
2017 год объем бюджетных 
средств на обеспечение де-
ятельности судов вырос 
в среднем на 26%.

Наиболее важным изме-
нением является отказ от 
составления мотивировоч-
ной части судебного реше-
ния по большинству дел. Та-
ким образом, суду достаточ-
но будет указать на удовлет-
ворение или отказ в иске, не 
объясняя причин такого ре-
шения. Исключения сдела-
ны лишь для нескольких ка-
тегорий дел, по которым мо-

тивировка должна будет от-
писываться и которые ВС, 
по-видимому, считает наибо-
лее важными. Для арбитраж-
ных судов — это дела о взы-
скании средств с бюджетов 
и споры из публичных пра-
воотношений, дела о бан-
кротстве, споры по интел-
лектуальным правам и кор-
поративные споры, коллек-
тивные иски и дела с участи-
ем иностранных лиц и го-
сударств. Для судов общей 
юрисдикции — это, помимо 
указанных, споры о детях, 
о возмещении вреда жизни 
или здоровью, о восстанов-
лении на работе, о правах 
на жилье, о защите пенсион-
ных прав или интересов нео-
пределенного круга лиц.

Юристы, поддерживая за-
дачу разгрузить суды, нега-
тивно воспринимают пред-
ложения об отказе от моти-
вировочной части решений. 
«Без мотивировки, по сути, 
нет правосудия. Это допусти-
мо в некоторых случаях для 
мелких исков, но превраще-
ние этого в общее правило 
подрывает основы процесса. 
Без полных судебных реше-
ний нельзя говорить о скла-
дывающейся практике, не-
ясно, как выявлять анало-
гичные дела и как устанавли-
вать преюдициальные фак-
ты»,— указывает управляю-
щий партнер АБ «Бартолиус» 
Юлий Тай. По его мнению, 
сложно говорить и об обжало-
вании судебных решений, не 
зная мотивов суда, а наличие 
подробной и логичной моти-
вировки может, наоборот, за-
ставить сторону отказаться от 
обжалования решения.

новости — с4

Осенняя депрессия 
протекает с осложнениями
Минздрав изменил порядок отпуска 
наркотических и психотропных препаратов

Введенные в конце сентября в действие 
приказом Минздрава изменения в по-
рядок отпуска наркотических и психо-
тропных препаратов вызвали проблемы 
у потребителей становящихся все более 
популярными в России антидепрессан-
тов. Формально изменения минималь-
ны и связаны с борьбой с потреблением 
спиртосодержащих лекарств как сур-
рогатов. Однако большинство рецеп-
тов и на них, и на антидепрессанты те-
перь должны храниться в аптеках. Это 
вызывает не рекомендованные произ-
водителями паузы в приеме препаратов 
у страдающих хронической депрессией 
и делает необходимыми их повторные 
визиты к врачу за рецептами.

Изменения в порядке учета в первую оче-
редь антидепрессантов в российских аптеч-
ных сетях зафиксированы в конце сентября 
2017 года. Любые изменения в правилах от-
пуска таких препаратов всегда социально за-
метны. В апреле этого года главный психи-
атр РФ Зураб Кекелидзе прогнозировал вы-

ход депрессии на второй место в качестве 
причин нетрудоспособности, предельные 
оценки числа страдающих депрессивными 
расстройствами, исходя из оценок ВОЗ,— до 
5,5% населения РФ. «Оказывается, теперь ап-
теки продают антидепрессанты по новым ре-
цептам, с печатью организации,— подобные 
сообщения появляются в соцсетях послед-
ние несколько дней.— Старые рецепты при-
нимают уже не везде, и рецепт теперь нужно 
отдавать в обмен на препарат. Нет, две пачки 
купить нельзя. Ходите к врачу раз в месяц».

По данным DSM Group, продажи антиде-
прессантов в России за год выросли на 18%: 
в январе 2016 года число проданных упа-
ковок составляло 394,4 тыс. штук, в январе 
2017 года — 514,5 тыс., за август 2017 года эта 
цифра составила 604,1 тыс. штук. Речь идет 
о набирающих популярность препаратах, 
которые, исходя из вышеприведенных оце-
нок, принимают сейчас не более 5–10% па-
циентов, которым они могут быть показаны.
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Внезапно исполняющий 
обязанности
Дагестан возглавил вице-спикер Госдумы 
Владимир Васильев

Президент Владимир Путин отправил 
вчера в отставку главу Дагестана Рамаза-
на Абдулатипова. Если его уход был ожи-
даемым — губернатор сам сообщил об 
отставке еще 27 сентября,— то назначе-
ние временно исполняющим обязаннос-
ти главы Дагестана вице-спикера Госду-
мы Владимира Васильева стало полной 
неожиданностью. Его фамилия не фигу-
рировала в числе претендентов на этот 
пост. Эксперты отметили, что в Дагеста-
не «впервые назначен руководитель не 
из местных, не имеющий никаких инте-
ресов в республике и связи с кланами». 
В думской фракции «Единой России», 
 которую возглавлял господин Васильев, 
пока не решили, кем его заменят.

Указ президента об отставке Рамазана Аб-
дулатипова не стал неожиданностью. Вопре-
ки установившемуся порядку, глава Дагеста-
на объявил о своем уходе до появления ука-
за президента. 27 сентября об отставке он со-
общил в эфире радиостанции «Говорит Мо-
сква», а 28 сентября выступил перед депута-

тами Народного собрания республики. В сво-
ей отставке он обвинил «людей в Москве, ко-
торые на ходу бреют зайцев». «От них страда-
ли мы уже в 90-е годы. И плохо, что они по-
рой навязывают президенту не очень попу-
лярные решения. Но решение президента 
для нас закон»,— сказал он. Господин Абду-
латипов вчера заявил, что у него «есть дого-
воренность» о трудоустройстве — это будет 
работа «федерального уровня».

Исполнять обязанности главы Дагестана 
до сентября 2018 года президент попросил 
вчера главу думской фракции «Единой Рос-
сии» Владимира Васильева. «А дальше мно-
гое будет зависеть от вас и от того, что прои-
зойдет за этот почти год,— сказал Владимир 
Путин.— Потому что в конечном итоге ре-
шать должны представители народа Дагеста-
на в лице депутатов Госсовета Дагестана». По 
словам президента, господин Васильев — 
«политик федерального значения» и «такой 
человек сегодня и нужен республике».
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Как стало известно ”Ъ“, Узбекистан определил-
ся с типами вооружений и военной техники, ко-
торую хотел бы приобрести в России. Интерес 
касается как бронетехники и боеприпасов, так 
и истребителей Су-30СМ. Однако, по данным 

”Ъ“, запросы Узбекистана не соответствуют 
его финансовым возможностям — несмотря да-
же на «беспрецедентное для страны — не члена 
ОДКБ» право расплачиваться за оружие и тех-
нику по внутрироссийским ценам.

О том, что Узбекистан определился с основны-
ми типами вооружений и военной техники, кото-
рую хотел бы приобрести в России, 

”
Ъ“ рассказали 

источники в сфере военно-технического сотрудни-
чества (ВТС). По их словам, в список вошли, в частно-
сти, боевые и военно-транспортные вертолеты, бро-
нетехника, стрелковое оружие и боеприпасы. Есть 
интерес и к многофункциональным истребителям 
Су-30СМ. «В августе делегация высокопоставленных 
узбекских силовиков посетила Иркутский авиастро-
ительный завод, где ознакомилась с его производст-
венными мощностями,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“.— Увиденным они остались довольны». 

А 20 сентября секретарь Совбеза Николай Патрушев 
обсуждал перспективы ВТС на встрече с секретарем 
Совбеза при президенте Узбекистана Виктором Мах-
мудовым. Подробности встречи не разглашались, 
однако, по данным 

”
Ъ“, стороны коснулись вопро-

са ремонта военной техники, доставшейся Ташкен-
ту после распада СССР и нуждающейся в нем (напри-
мер, танков Т-62 и Т-72 до уровня Т-62М и Т-72Б3 или 
вертолетов типа «Ми»).

Сотрудничество Москвы и Ташкента в оружей-
ной сфере достаточно скромное: по словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Минобороны РФ, до 2005 года 

велись отдельные поставки БТР-80, вертолетов Ми-
8, минометов различного калибра, гранатометов с 
боеприпасами, а также снайперского оружия. Впо-
следствии интерес узбекских силовиков ограничил-
ся поставками боеприпасов (как стрелковых, так и 
артиллерийских), а также взрывчатых веществ, про-
должает собеседник 

”
Ъ“: «Они (взрывчатые вещест-

ва.— 
”
Ъ“) были нужны для спецподразделений ор-

ганов госбезопасности, которым нужно было про-
никать в помещения для ликвидации потенциаль-
ной угрозы». Более крупных контрактов Россия и Уз-
бекистан не заключали.

Ситуация изменилась после смерти президента 
Узбекистана Ислама Каримова. Уже при его преем-

нике Шавкате Мирзиёеве военные ведомства двух 
стран подписали 29 ноября 2016 года договор о раз-
витии ВТС. В апреле 2017 года стороны ратифициро-
вали договор: во время международной конферен-
ции по безопасности министр обороны РФ Сергей 
Шойгу обменялся со своим узбекским коллегой Ка-
булом Бердиевым соответствующими грамотами.

Условия этого договора «беспрецедентны», гово-
рят источники 

”
Ъ“ в сфере ВТС: де-факто Узбекис-

тан получает одинаковые привилегии с партнера-
ми России по ОДКБ. В частности, узбекские военные 
и иные силовики получили право покупать воору-
жения и спецтехнику не по коммерческим, а по вну-
трироссийским ценам (например, по такой схеме 
Казахстан приобретает российские истребители Су-
30СМ). «Это было сделано, потому что Москва хоте-
ла привлечь Ташкент именно по геополитическим 
соображениям и решила дать льготы, равные тем, 
что есть у стран—членов ОДКБ»,— говорит один из 
собеседников. Другой источник уточняет, что вкупе 
с угрозой, исходящей из Афганистана, российские 
переговорщики рассчитывали, что Узбекистан ста-
нет «более сговорчивым». Однако этого пока не про-
изошло: по его словам, до заключения контрактов 
даже по такой схеме «еще очень далеко». «Сейчас у 
них довольно большой список желаний, он сильно 
превышает их возможности и нужды, но нет ника-
ких гарантий, что хоть что-то из этого будет приобре-
тено»,— считает источник 

”
Ъ“.

Напомним, что в апреле заместитель директора 
Федеральной службы по ВТС Владимир Дрожжов со-
общал, что Москва и Ташкент обсуждают вопрос о со-
здании в Узбекистане сервисных центров по обслу-
живанию военной техники и вооружений. По све-
дениям 

”
Ъ“, Россия рассчитывала, что ожидавшие 

ремонта узбекские штурмовики Су-25 (восемь еди-
ниц) и истребители МиГ-29 (восемь машин) будут мо-
дернизированы на предприятиях российского ави-
апрома. Однако, по данным 

”
Ъ“, уже после подписа-

ния договора узбекские военные предпочли первые 
партии машин (по четыре каждого типа) отправить 
не в Россию, а в Белоруссию — на 558-й авиаремонт-
ный завод (Барановичи). Этот шаг вызвал «некое не-
доумение у российской стороны», говорит собесед-
ник в сфере ВТС: «Мы сделали огромный шаг на-
встречу, ответной реакции пока не почувствовали». 

Вчера в Федеральной службе по ВТС от коммента-
риев 

”
Ъ“ воздержались.

Иван Сафронов, Александра Джорджевич

Список,  
вооружающий воображение
Узбекистан понял, какой российской продукцией 
хочет усилить свою армию

Единоросс ответил, что 
сделает все, чтобы президент 
не пожалел о своем выборе, 
напомнив, что «когда-то там 
работал в непростые време-
на». Очевидно, Владимир Ва-
сильев имел в виду свое учас-
тие в отражении вторжения 
боевиков Хаттаба и Шамиля 
Басаева в Дагестан в 1999 го-
ду, когда он занимал пост за-
местителя секретаря Совета 
безопасности РФ.

Фамилия господина Васи-
льева не фигурировала в чи-
сле претендентов на пост гла-
вы Дагестана. «В Дагестане 
впервые назначен руководи-
тель не из местных, не имею-
щий никаких интересов в ре-
спублике и связи с политиче-
скими, этническими, религи-
озными или тухумными (ро-
довыми.— 

”
Ъ“) группами»,— 

отметил руководитель науч-
ного центра RAMCOM Денис 
Соколов. По его мнению, на-
значение «варяга» — «это но-
визна, которая может вселить 
оптимизм в дагестанцев». До 
сих пор по негласной тради-
ции высшие посты в респу-
блике делили представители 
трех самых многочисленных 
национальностей Дагестана 
— даргинцы, аварцы (Рама-
зан Абдулатипов — аварец) 
и кумыки. «В Кремле просто 
устали от межнациональных 
интриг, от конфликтов при 
дележке должностей меж-
ду национальными клана-
ми. И единственным спосо-
бом избавиться от всего это-
го посчитали назначение на 
главный пост человека, кото-
рый никоим образом не свя-

зан с местными элитами»,— 
объяснил 

”
Ъ“ специализиру-

ющий на проблемах Кавка-
за сотрудник Центра Карнеги 
Алексей Малашенко.

В то же время, по мнению 
эксперта, появление на по-
сту главы республики Влади-
мира Васильева может выз-
вать и недовольство в респу-
блике. «То, что Кремль на-
шел претендента на глав-
ный пост на стороне, некото-
рыми будет воспринято как 
недоверие национальным 
кадрам»,— отметил эксперт. 
Он напомнил, что в Дагеста-
не даже в советские времена 
главную должность всегда 
занимал человек, представ-
ляющий одну из местных 
национальностей. Господин 
Малашенко считает, что для 
лидеров северокавказских 
республик, где влияние ре-
лигии очень велико, важна 
их способность выстраивать 
отношения с мусульмански-
ми авторитетами: «Глава ре-
гиона должен приходить в 
мечеть, уметь молиться и 
восприниматься верующи-
ми своим. Боюсь, что с этим 
у господина Васильева, у ко-
торого хоть и есть казахские 
корни, будет непросто».

«Рамазан Абдулатипов до-
вел народ и республику до 
ручки, и его отставка — боль-
шое благо, поэтому народ 
рад любому, кто придет на 
смену, а тем более такому из-
вестному и опытному поли-
тику, каковым является Вла-
димир Васильев»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы справо-

росс Гаджимурад Омаров. «С 
точки зрения кадрового ре-
шения Путина — это шах и 

мат,— отметил один из дум-
ских единороссов.— Но для 
Васильева это не синекура».

В Госдуме Владимир Ва-
сильев два созыва (с 2004 по 
2011 год) трудился главой ко-
митета по безопасности, че-
рез который проходят зако-
нопроекты, поступающие от 
силовых ведомств. В шестом 
созыве, избранном в 2011 го-
ду, этот комитет отошел экс-
прокурору Камчатки Ирине 
Яровой. Господину Василь-
еву досталась созданная ко-
миссия по проверке досто-
верности сведений о доходах 
и имуществе депутатов. Вла-
димир Васильев вскоре по-
лучил повышение в Думе (на 
тот момент ее возглавлял Сер-
гей Нарышкин): когда в кон-
це 2012 года лидер фракции 
единороссов Андрей Воробь-
ев был назначен главой Под-
московья, бывший замглавы 
МВД возглавил фракцию.

Опрошенные 
”

Ъ“ еди-
нороссы вчера говорили о 
врио главы Дагестана в во-
сторженных тонах. «Влади-
мир Васильев не только име-
ет очень большой опыт рабо-
ты в правоохранительных 
органах, но и умеет реально 
договариваться с людьми»,— 
заверил 

”
Ъ“ первый замести-

тель руководителя думской 
фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев. Это «умение 
очень важно для главы Да-
гестана, в котором прожи-
вает очень много народов», 
подчеркнул он. Правда, «для 
фракции это потеря», но Вла-
димир Васильев «умел со все-
ми найти общий язык и вы-
строить конструктивные от-
ношения».

Политолог Леонид Давы-
дов считает, что, «может быть, 
интереснее региональной со-
ставляющей этого назначе-
ния то, что освободилось од-
но из важных для 

”
Единой 

России“ кресел в Госдуме». По 
мнению эксперта, это неиз-
бежно приведет к движению 
внутри «Единой России» и 
«может стать началом для но-
вой расстановки кадров в фе-
деральном руководстве пар-
тии». Господин Давыдов на-
помнил, что летом активно 
циркулировали предполо-
жения о назначении на зна-
чимый пост секретаря ген-
совета «Единой России» Сер-
гея Неверова. В «Единой Рос-
сии» говорят, что решение 
о назначении руководите-
ля фракции будет решаться 
партией на уровне президен-
та Владимира Путина и пре-
мьера, председателя партии 
Дмитрия Медведева. Андрей 
Исаев полагает, что новым ру-
ководителем фракции станет 
тот, «кто сможет работать в 
том стиле, который заложил 
Владимир Абдуалиевич». В 
этих консультациях может 
принять участие спикер Гос-
думы Вячеслав Володин. Ру-
ководитель фракции должен 
хорошо коммуницировать 
как с руководством Госдумы, 
так и с внутриполитическим 
блоком администрации пре-
зидента и председателем пар-
тии, отмечает глава ФоРГО 
Константин Костин.

Отдел политики

Внезапно исполняющий 
обязанности

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В Л А Д И М И Р  В А С И Л Ь Е В

Васильев Владимир Абдуалиевич родился 11 августа 1949 года в подмо-
сковном городе Клин. Отец — казах, мать — русская. Окончил Москов-
скую школу милиции (1972), Всесоюзный юридический заочный институт 
(1978), Академию МВД СССР (1991).

Был рабочим НИИ точного приборостроения, служил в армии. 
В 1972–1983 годах работал в управлении по борьбе с хищениями соци-
алистической собственности Бауманского РУВД Москвы. Дослужился до 
начальника отдела. Затем — заместитель начальника управления УБХСС 
ГУВД Москвы, главный инспектор, заместитель начальника штаба МВД 
РФ, первый заместитель начальника ГУВД Москвы.

С 1997 года — первый заместитель начальника, начальник главного 
управления по борьбе с организованной преступностью МВД РФ, первый 

замминистра. В 1999–2001 годах — заместитель секретаря Совбеза РФ. 
В 2001 году вернулся в МВД, назначен статс-секретарем, заместителем ми-
нистра Бориса Грызлова. Во время теракта на Дубровке в октябре 2002 года 
являлся заместителем руководителя штаба по освобождению заложников.

В 2003 году был избран в Госдуму по одномандатному округу, в 2007, 
2011 и 2016 годах переизбирался от «Единой России». С 2012 года — 
вице-спикер и лидер фракции ЕР в Госдуме.

Член генсовета «Единой России». Генерал-полковник милиции в 
отставке, кандидат юридических наук (тема диссертации — «Криминоло-
гическое исследование убийств и обеспечение безопасности жизни гра-
ждан»). Заслуженный юрист РФ. Награжден орденами «За заслуги перед 
Отечеством» III и IV степени, Мужества и Почета. Женат, есть дочь.

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  Р А М А З А Н А  А Б Д У Л А Т И П О В А

Рамазан Абдулатипов вступил в должность главы Республики Дагестан 
8 сентября 2013 года и занимал этот пост 1486 дней.

За время его правления население республики увеличилось 
на 3% — с 2,95 млн (13-е место по стране) на 1 января 2013 года до 
3,04 млн на 1 января 2017 года (12-е место). Рождаемость умень-
шилась на 8,4% — с 19,1 на тысячу населения по итогам 2012 года до 
17,5 за 2016 год (в обоих случаях — 5-е место по стране). Смертность 
за тот же период уменьшилась на 8,9% — с 5,7 на тысячу населе-
ния (79-е место по стране) до 5,2 (82-е).

Уровень безработицы уменьшился на 0,8 процентного 
пункта — с 11,7% в 2012 году (7-е место) до 10,9% по итогам 2016 
года (6-е). Среднемесячная зарплата увеличилась на 50,4% — 

с 13,7 тыс. руб. в 2012 году (83-е место) до 20,6 тыс. руб. в 2016-м (85-е). 
Средняя пенсия за тот же период выросла более чем вдвое — 
с 7,1 тыс. руб. (83-е место) до 14,7 тыс. руб. (85-е).

Валовый региональный продукт республики вырос вдвое — 
с 374,7 млрд руб. в 2012 году до прогнозируемого 761 млрд руб. в 2017 
году. В 2012 году бюджет был исполнен с дефицитом 713 млн руб. (доходы 
— 74,6 млрд руб., расходы — 75,3 млрд руб.). В 2016 году профицит 
бюджета составил 1,3 млрд руб. (доходы — 89 млрд руб., расходы 
— 87,7 млрд руб.). Индекс промышленного производства в 2016 
году составил 135,2%. В 2012 году этот показатель был равен 100,4%.

Число зарегистрированных преступлений увеличилось на 15,3% — 
с 13,7 тыс. в 2012 году до 15,8 тыс. в 2016 году.

Как и в случае с федеральным бюджетом, кон-
солидированная бюджетная система России, 
как предполагается, станет сбалансирован-
ной с 2019 года: в следующем году ее дефицит 
составит 1,5% ВВП, в 2019 году — 0,95% ВВП. 
 Разница между собственными доходами феде-
рального бюджета и собственными расходами, 
около 4% ВВП, как и ранее, в основном уйдет на 
трансферт Пенсионному фонду — впрочем, ста-
раниями Минфина размер этого перечисления, 
несмотря на проблемную демографическую си-
туацию и рост числа пенсионеров, будет сокра-
щен с 3,44% ВВП в 2018 году до 3,12% в 2020-м.

Прогноз динамики доходов и расходов консоли-
дированной бюджетной системы РФ опубликован 
в составе приложений к пакету бюджета на 2018–
2020 годы, внесенному в прошлый четверг в Госду-
му. Расчеты 

”
Ъ“ по этим данным Минфина показыва-

ют, что, несмотря на проблемы региональных бюд-
жетов 2015–2017 годов, консолидированная бюд-
жетная система РФ, как предполагается, будет сба-
лансированной (с дефицитом менее 1%) уже в 2019 
году. Согласно данным прогноза, консолидирован-
ный дефицит бюджетной системы в 2018 году соста-
вит 1,457 трлн руб. (1,5% ВВП), в 2019 году он снизит-
ся до 0,947 трлн руб. (0,95% ВВП), а в 2020 году — до 
0,921 трлн руб. (0,85% ВВП). То есть сокращается даже 
номинальный объем дефицита, а, следовательно, и 
потребность в займах бюджетной системы — напом-
ним, существенное превышение расходов регионов 
над доходами в 2015–2016 годах вызвало региональ-
ный кризис и рост внутреннего долга регионов.

Напомним, с точки зрения принятой бюджет-
ной методологии РФ федеральный бюджет остает-
ся дефицитным и в 2018 году (1,3% ВВП), и далее, 
и федеральный дефицит остается главной при-
чиной существования дефицита во всей системе. 
Впрочем, собственные доходы федерального цен-
тра за счет устройства налоговой системы и по-
токов средств внутри бюджетной системы всегда 
превышают его расходы без учета трансфертов. В 
2018 году, исходя из прогноза Минфина, собствен-
ные федеральные расходы составят 11,452 трлн 
руб., что на 3,804 трлн руб. (3,9% ВВП) превысит его 

общие доходы. В 2019 году «избыток» увеличится 
до 4,13% ВВП, в 2020-м вернется к 3,87% ВВП.

Почти весь объем этого «избытка» уходит не в ре-
гионы, а на трансферт Пенсионному фонду России 
(ПФР). Сам ПФР обеспечивает собственные расходы 
доходами от сборов на 60%, отметим, впрочем, что 
расходы ПФР — это не только страховые пенсии. В 
2018 году перечисления федерального бюджета в 
ПФР составят 3,39 трлн руб.; чуть меньше, 3,34 тр-
лн руб., в 2019 году и чуть больше, 3,44 трлн руб.,— 
в 2020-м. На деле это достаточно большое достиже-
ние Минфина: в пересчете на доли в ВВП масштаб 
трансферта сократится с 3,44% в 2018 году до 3,12% 
в 2020-м. Учитывая, что все это происходит на фоне 
продолжающегося роста продолжительности жиз-
ни, роста доли пенсионеров в населении РФ и фор-
мальной обязанности ПФР индексировать большую 
часть пенсий по инфляции,— это довольно значи-
мая составляющая бюджетной консолидации.

Ситуация с региональными бюджетами (регио-
нальный и муниципальный уровень бюджетной си-
стемы) сложнее. Формально без учета трансфертов 
из других частей бюджетной системы они более де-
фицитны, чем федеральный бюджет: их доходы без 
трансфертов меньше общих расходов на 1,75% ВВП 
в 2018 году, эта разница сократится до 1,45% в 2020 
году. Однако основная часть этой разницы — пере-
числения из Фонда обязательного медстрахования 
в территориальные фонды ОМС: юридически до-
ходы системы ОМС получаются ФОМС, а расходу-
ются через трансферты на уровне регионов и муни-
ципалитетов. С учетом этого обстоятельства собст-
венные доходы регионов и муниципалитетов плюс 
трансферты (11,26 трлн руб. в 2018 году) почти рав-
ны их расходам (11,31 трлн руб.), размер «дефицита» 
на этом уровне чисто символический — 0,05% ВВП в 
2018 году и 0,01% ВВП в 2020 году. Обратная сторона 
происходящего — не только необходимость центра-
лизованного перераспределения в системе ОМС, но 
и постоянная потребность бедных регионов в феде-
ральных расходах на коммунальную инфраструкту-
ру — цифры Минфина дают ограниченное представ-
ление о масштабах этого перераспределения.

Дмитрий Бутрин

На пенсионерах  
все же сэкономят
Федеральный трансферт ПФР до 2020 года  
будет расти даже медленнее, чем экономика

Единоросса Влади-
мира Васильева  
переместили  
с думского поста  
в Дагестан  
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный дирек-
тор ГК «Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ» Константин Цицин:
— Уважаемый Евгений Викторович! 
Поздравляю Вас с днем рождения! 
Искренне желаю Вам крепкого здо-
ровья, благополучия, неиссякаемой 
энергии, успехов во всех начинани-

ях. В годы становления рыночной 
экономики, политических реформ 
Вы сделали многое для формирова-
ния надежной финансовой системы 
страны, развития науки и парламен-
таризма. Ваш труд отмечен государ-
ственными наградами Российской 
Федерации. Пусть и в дальнейшем 

Ваши знания, богатый профессио-
нальный и жизненный опыт будут 
востребованы, а поддержка коллег и 
единомышленников придаст Вам 
новые силы для плодотворной дея-
тельности на благо Отечества.

Рубрику ведет 
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
заместителю председателя Совета федерации  
Евгению Бушмину

«В российской судебной практи-
ке мотивировка всегда была слож-
ным вопросом. У нас не мотивируют 
акты так, как это делают английские 
суды или коммерческий арбитраж. К 
сожалению, у нас нет традиции тако-
го глубокого толкования. В этой ситу-
ации тем более нельзя отказываться 
от мотивировки решения и тем более 
еще и в апелляции. Это вызывает еще 
больше непонимания у сторон, поче-
му им отказали в жалобе. Мотивиров-
ка должна убедить сторону в том, что 
решение правильное, а отсутствие 
мотивов решения не повлечет ста-
бильности судебных актов, это, нао-
борот, увеличит количество обжало-
ваний решений судов»,— полагает 
советник Федеральной палаты адво-
катов РФ Евгений Рубинштейн.

Составлять мотивировку по осталь-
ным делам суд должен будет только 
по просьбе стороны. Если в иске бы-
ло отказано из-за пропуска срока дав-
ности или ответчик признал долг и 
иск был удовлетворен, в мотивиро-

вочной части решения суд может ука-
зать только на это и не разбирать до-
воды сторон. Апелляционный суд так-
же сможет не отписывать мотивы ре-
шения, если он оставляет судебный 
акт без изменений и сторонами не 
были заявлены новые доводы и до-
казательства. Более того, по умолча-
нию апелляция будет рассматривать 
арбитражные дела судьей единолич-
но, а не в коллегиальном составе, как 
сейчас. «При единоличном рассмо-
трении снижается качество правосу-
дия, ведь три мнения лучше одного. 
А право не отписывать мотивиров-
ку послужит дополнительным стиму-
лом к отказу в принятии новых дока-
зательств, которые и сейчас в апелля-
ции принимают неохотно»,— пола-
гает Юлий Тай. Евгений Рубинштейн 
с ним согласен: «Когда дело пересма-
тривает один судья — нет гарантий 
беспристрастности, которые дает кол-
легиальное рассмотрение».

Другое существенное нововведе-
ние ВС связано с тем, что арбитраж-
ные судьи смогут сами рассматри-
вать заявления об их отводе — та-

кое правило действует в судах об-
щей юрисдикции. В арбитражах по-
добные заявления относятся к ком-
петенции председателей судебных 
составов или самих судов.

«В мировой практике есть устояв-
шееся правило, что никто не может 
быть судьей в собственном деле. И 
если к судье предъявлены претензии 
и сомнения в его объективности, то 
рассматривать их должен председа-
тель суда, коллегии, но никак не сам 
судья»,— считает Евгений Рубинш-
тейн. Таким же шагом назад он счи-
тает и разрешение единоличного 
рассмотрения дел в апелляции. «При 
этом нет таких гарантий беспри-
страстности, которые дает коллеги-
альное рассмотрение»,— полагает он.

Предполагается изменить и пра-
вила извещения граждан судами об-
щей юрисдикции. Помимо личного 
вручения повестки надлежащим из-
вещением будет считаться его пере-
дача любому совершеннолетнему ли-
цу, которое проживает с участником 
процесса, а также если гражданин не 
явился за получением повестки либо 

почта уведомила об отсутствии адре-
сата по указанному адресу. Более то-
го, за судьбой своего спора и обжало-
вания решений в вышестоящих ин-
станциях физлица должны будут сле-
дить самостоятельно.

«Суды завалены делами супругов 
о разделе имущества,— заявил при-
сутствовавший на пленуме предста-
витель правительства РФ в высших 
судебных инстанциях Михаил Бар-
щевский.— И в этом случае нет уве-
ренности, что вторая сторона захочет 
оповестить своего оппонента. Надо 
хотя бы установить административ-
ную ответственность на случай, если 
повестка не будет передана». Но су-
дьи не стали менять предложенную 
поправку. «Мы живем в век интерне-
та,— отметил председатель ВС РФ Вя-
чеслав Лебедев.— И стороны могут 
узнавать о начале процесса и из объ-
явления на сайте суда».

Особое внимание пленум уделил 
практике применения судами уголов-
ного законодательства в сфере пред-
принимательской деятельности. В 
этой связи было принято два докумен-
та: рекомендательное постановление 
ВС и проект закона о внесении изме-
нений в ст. 108 и ст. 109 УПК РФ. В пер-
вом судьям в очередной раз было ре-
комендовано при рассмотрении жа-

лоб на постановления о возбуждении 
уголовных дел в сфере предпринима-
тельской деятельности «проверять за-
конность и обоснованность процес-
суальных действий и оперативно-ра-
зыскных мероприятий». И прекра-
щать уголовное преследование, если 
следствие использовало недопусти-
мые доказательства (ст. 75 УПК РФ), а 
также «строго соблюдать» положения 
ч. 1 ст. 108 УПК, устанавливающей за-
прет на арест предпринимателей.

В эту статью ВС предлагает внести 
уточнение, в соответствии с которым 
арест не может быть применен в от-
ношении подозреваемого или обви-
няемого, если преступления «совер-
шены индивидуальным предприни-
мателем в связи с осуществлением 
им предпринимательской деятель-
ности и (или) управлением принад-
лежащим ему имуществом, исполь-
зуемым в целях такой деятельности». 
К предпринимателям ВС также отно-
сит «членов органов управления ком-
мерческой организации в связи с осу-
ществлением ими полномочий по 
управлению ею». Это, по мнению су-
дей, должно навсегда исключить кри-
вотолки при определении участника-
ми процесса этих понятий.

Кроме того, ВС рассчитывает обя-
зать следователей, ходатайствую-

щих о продлении арестов, надлежа-
ще обосновывать свои требования. 
В частности, указывать, какие кон-
кретные следственные действия бы-
ли ими проведены, а какие лишь на-
мечены. Если следователь в ходатай-
стве ссылается на «старые» основа-
ния либо не может объяснить, по ка-
ким причинам не провел намечен-
ные ранее следственные действия, 
суд вправе не только изменить за-
ключение под стражу на домашний 
арест или залог, но и вообще осво-
бодить подследственного. «Если на-
до арестовать или продлить стражу, 
следствие все что угодно придумает, 
лишь бы оставить человека за решет-
кой и получить от него нужные по-
казания. Правосознание следовате-
лей и судей имеет обвинительный 
уклон, и я не уверен, что эти поправ-
ки что-то изменят»,— полагает адво-
кат Владимир Жеребенков.

Следует отметить, что предыду-
щий масштабный проект ВС о декри-
минализации законодательства вна-
чале получил немало отрицательных 
отзывов от министерств и ведомств, 
однако был принят Госдумой после 
того, как инициативу публично под-
держал Владимир Путин.

Анна Занина,  
Алексей Соковнин

Верховный суд вошел во все процессы
с1

3 октября президенту России Владимиру 
Путину вручали верительные грамоты 
новые чрезвычайные и полномочные  
послы 20 стран. Специальный корре-
спондент ”Ъ“ Андрей Колесников был 
впечатлен тем, что Российской Феде-
рации небезразлично, оказывается, 
все, что происходит не только в каждой 
из этих стран, но и всюду в мире. А осо-
бенно он присматривался к послу США 
в России Джону Хантсману.

Раньше всех в Александровском зале 
Кремля начал разминаться оркестр. Музы-
кант, который стоял ближе всех ко мне, не 
только дул в трубу, но даже заглядывал в нее 
— на просвет. Затем он снова начинал дуть в 
трубу, но не для того, видимо, чтобы извлечь 
из нее достойные этого зала звуки, а чтобы, 
скорее всего, просвет стал ярче.

Среди журналистов преобладали, по-мое-
му, сотрудники посольств этих 20 стран. Лю-
ди эти прежде всего лихорадочно фотографи-
ровали убранство Александровского зала (ей-
богу, в первый раз как в последний), а главное 
— себя на фоне этого убранства.

Внимание на церемонии привлекали, 
на мой взгляд, прежде всего два посла: Ис-
пании и США. Испании — потому что Ката-
лония, а США — потому что США. Про Ка-
талонию ожесточенно спорили и в пресс-
центре перед началом церемонии. Журна-
лист испанского агентства EFE сражался с 
кипрским журналистом, пытаясь втолко-
вать ему, что сам он, конечно, испанец, но 
не каталонец, а галисиец, а все-таки счита-
ет, что идея референдума была правильной, 
но его результаты ни к чему не приведут. На 
самом деле галисийцу и идея референдума, 
я видел, не нравилась, как, видимо, все ка-
талонское, но он же хотел выглядеть объек-
тивным. Киприот не возражал ему, а только 
пристально, не мигая, смотрел на него, отче-
го испанец становился еще яростней и без-
защитней. К ним в конце концов подошли 
даже сотрудники службы безопасности рос-
сийского президента и стояли на всякий 
случай в метре от них, но в спор не вмешива-
лись, хотя аргументы разрешить спор, при-
чем в свою пользу, у них, безусловно, были.

Наконец вышли послы. Последователь-
ность, с которой они выстроились во всю ши-
рину Александровского зала, смущала, пото-
му что в ней не было, казалось, никакой по-
следовательности вообще. После посла ЕС 
Маркуса Флориана Эдерера стоял, например, 
посол Малави Майкл Барт Камфамбе Нкома. 
Почему не наоборот?

Действительность, на мой взгляд, как 
обычно, превзошла ожидания. Мне удалось 
выяснить, что послов выстроили по времени 
их прибытия в Москву. Поэтому, например, 
посол Малави замыкал список: он прилетел 
утренним рейсом в день церемонии. 

А возглавлял шеренгу посол Испании Иг-
насио Ибаньес Рубио: он прилетел раньше 
всех, и теперь по этой причине у него пыта-
лись прямо тут брать интервью — он един-
ственный оказался в пределах досягаемости 
для томившихся за канатиками журналистов.

Самым красочным, в буквальном смысле 
слова, стал посол Мьянмы Ко Ко Шейн. Его ко-
стюм был, без сомнения, национальным, то 
есть ярко-ярко-желтым, и посол обязан был 
его надеть по правилам своей страны, и те-
перь выделялся, я бы сказал выгодно, на фо-

не всех коллег: хотя бы потому, что забыть его 
теперь невозможно.

Интересно было наблюдать и за послом 
США Джоном Мидом Хантсманом. Мы еще 
толком не знаем, какой он политик и дипло-
мат, но теперь точно известно, что по край-
ней мере одевается он превосходно. Так оде-
ваются на приемы и так выглядят на них да-
леко не все, в том числе далеко не все звезды 
Голливуда.

Впрочем, Джон Хантсман ведь нервничал, 
хоть и старался скрыть это всем своим гол-
ливудским видом. Вот он уже раз пять за не-
сколько минут одернул рукава костюма. Ну 
с чем это сравнить? Так одергивали, а вернее, 

поддергивали черные нарукавники бухгал-
теры в советских учреждениях. Впрочем, ког-
да я выяснил, что господин Хантсман много 
времени провел в торговле (был заместите-
лем помощника министра торговли США, за-
местителем торгового представителя США), 
то ничего уже исключать не мог.

Или вот он вдруг начинал поднимать ки-
сти рук, словно показывая: все тихо, все спо-
койно… При этом сам он стоял навытяжку, 
с бесстрастным лицом, и ни с кем в этот мо-
мент не разговаривал. Потом начинал разго-
варивать — и опять делал это. И так пять раз.

Так Джон Хантсман, пока ждал Владимира 
Путина, и проявил себя.

Между тем президент России действитель-
но заставлял послов ждать себя. Они стояли 
в шеренге уже четверть часа, и это был пере-

бор. Наконец он появился — вместе с Серге-
ем Лавровым и Юрием Ушаковым. Началось 
вручение верительных грамот. Одни подхо-
дили к президенту России нарочито медлен-
но, словно давая понять, что принципиаль-
но не собираются спешить, а на самом деле 
спешили — и тогда сбивали шаг (как важ-
ный посол Замбии, например). Другие, как 
посол Молдавии Андрей Негуца, наоборот, 
шаг свой откровенно ускоряли — и не соби-
рались скрывать этого, а даже наоборот, каза-
лось, намерены были создать о себе это впе-
чатление.

Джон Хантсман поклонился президенту 
России коротко и при этом учтиво. Все-таки 
длительные дипломатические упражнения 
давали о себе знать.

Когда церемония вручения грамот закон-
чилась, Владимир Путин вразвалочку пошел 
к микрофону. Он должен был произнести 
речь. И так уж вразвалочку он шел, и так де-
монстративно, что когда я услышал, как в за-
ле кто-то удивленно присвистнул, то совсем 
не удивился. На самом деле это, конечно, сиг-
налил чей-то мобильный телефон.

А в действительности, думаю, президент 
таким образом дожидался, пока на свое место 
вернется какой-то совсем уж неторопливый 
посол Малави.

Речь Владимира Путина была длинной. 
Что ж, давно он не высказывался по широко-
му кругу внешнеполитических вопросов.

Послы узнали, что они возглавляют свои 
миссии в очень сложный период, «когда ситу-
ация в мире становится все более неспокой-
ной, усиливается напряженность…». Для пре-
зидента России важно было, видимо, на са-
мом-то деле сказать про роль ООН как «гаран-
та стабильности и предсказуемости в между-
народных делах», и он это и сказал — чтобы 
перейти к спорной части: о реформировании 
ООН, против которого он не возражает, но по-
нимает очевидно, что слишком много людей, 
принимающих решения в мире, представля-
ют себе это реформирование как отстране-
ние России от принятия таких решений.

— При этом считаем важным, чтобы лю-
бые качественные изменения в работе орга-
низации были продуманными и осуществля-
лись на основе если не согласия всех, то при 
большом консенсусе участников междуна-
родного сообщества,— произнес президент 
России, давая понять, что они не пройдут.

Но ведь и он тоже.
Еще выяснилось, что Владимир Путин 

считает приоритетом российской внешней 
политики участие во всех по-настоящему го-
рячих точках планеты (а тем более тлеющих).

Успехи в Сирии, он заявил, вызваны, мяг-
ко говоря, не в последнюю очередь военны-
ми действиями России и дипусилиями Рос-
сии, Турции и Ирана. А больше ни про кого 
он не сказал.

Он, конечно, высказался о ситуации в 
КНДР:

— Мы осуждаем шаги Пхеньяна в наруше-
ние резолюции Совета Безопасности ООН.

И прекрасно, что сказал, однако почему по-
сле этого в его речах всегда следует «но»? Ни-
как нельзя без этого «но». Нельзя же сказать 
просто: «Мы осуждаем шаги Пхеньяна в нару-
шение резолюции Совета Безопасности ООН». 
Как хорошо звучит. Нет, надо ведь добавить:

— Но нагнетание военной риторики не 
просто тупиковый, а, уверен, губительный 

путь. Все стороны должны проявить сдержан-
ность и искать мирные решения. В современ-
ном мире конфликты должны разрешаться с 
учетом многих, порой крайне чувствитель-
ных факторов, путем поиска компромиссов.

Говорит ли это о том, что Владимир Путин 
находится в постоянном споре с собой? Но 
скорее это говорит о том, что Владимир Пу-
тин находится в постоянном споре с совре-
менным миром и, главное, с его реальностя-
ми и подлинностями.

Напомнил президент и о том, что недав-
но предложил учредить «миссию ООН по со-
действию охране наблюдателей ОБСЕ в Дон-
бассе». Но после этого идея и в основном усло-
вия ее реализации уже были раскритикова-
ны тем, без кого она не может быть реализо-
вана, то есть прежде всего Украиной.

Тут Владимир Путин предупредил, что 
сейчас выскажется про отношения с каждой 
страной, чьи послы вручили ему веритель-
ные грамоты. Но он же делает это на каждой 
такой церемонии.

— Отношения России и Испании имеют 
многовековую историю,— произнес он.— В 
этом году исполнилось 350 лет, с тех пор как 
между двумя государствами были установ-
лены первые дипломатические контакты… 
Сейчас все обсуждают ситуацию вокруг ре-
ферендума о независимости Каталонии. Не 
скрою, мы очень переживаем за Испанию…

Мало кто думал, что на такой деликатной 
церемонии, как вручение верительных гра-
мот, президент России заговорит на острую 
политическую тему. Но мог ли Владимир Пу-
тин не заговорить? И мог ли он не прибавить 
свое знаменитое «но»?

— Но это, конечно, внутренние дела Ис-
панского королевства,— прибавил он.— Над-
еемся, что кризис удастся преодолеть.

Так бы вам относиться к проблеме Крыма, 
как мы относимся к проблеме Каталонии, 
словно давал он понять.

Гренада тоже беспокоит Владимира Пути-
на. Но разве может не беспокоить.

— В текущем полугодии Гренада председа-
тельствует в Карибском сообществе. Прида-
ем большое значение поддержанию связей с 
этой и другими интеграционными структу-
рами Карибского региона,— обратился он к 
послу Гренады Олегу Павловичу Фиреру.

И так следующие десять минут президент 
прошелся по всем остальным странам. Лаос, 
Замбия, Молдавия, Аргентина…

— Обращаясь к послу Соединенных Шта-
тов Америки, хотел бы выразить самые ис-
кренние соболезнования народу и руководст-
ву вашей страны в связи с ужасной трагедией, 
произошедшей в Лас-Вегасе. Скорбим с теми, 
кто потерял родных и близких, и желаем вы-
здоровления всем раненым,— президент Рос-
сии сказал то, что не мог не сказать.— Что же 
касается (то есть «но».— А. К.) двусторонних от-
ношений с Соединенными Штатами, то их ны-
нешний уровень не может вызывать удовлет-
ворения. Выступаем за конструктивное, пред-
сказуемое и взаимовыгодное сотрудничество. 
Убеждены, что в его основе должны быть неу-
коснительное следование принципам равен-
ства, уважение национальных интересов, не-
вмешательство во внутренние дела.

Владимир Путин закончил тем, что поже-
лал присутствовавшим «всего самого добро-
го, успехов».

Но что?

И это всё о но
Между «да» и «нет» Владимир Путин выбирает «но»

Джон Хантсман еще до начала  
церемонии проявлял себя 
ФОТО ДМИТРИЯ  АЗАРОВА
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Экологи и общественники усмо-
трели умышленное сокрытие их 
замечаний разработчиком проек-
та Nord Stream 2 (Ленобласть) пе-
ред государственной экологиче-
ской экспертизой. По их словам, 
в протоколе общественных слу-
шаний отсутствует ряд коммента-
риев, которые могли бы повлиять 
на решение властей при согласо-
вании маршрута прокладки трубо-
провода. Избранный представи-
тель общественности Александр 
Сутягин пытается отозвать свою 
подпись под документом, но 
власти Ленинградской области 
и компания-разработчик Nord 
Stream 2 AG заявляют о незакон-
ности этой процедуры. Господин 
Сутягин не удовлетворен таким 
ответом и обратился в прокурату-
ру и Росприроднадзор с заявлени-
ем о нелегитимности протокола.

Экологи и представители об
щественности пытаются оспорить 
легитимность утвержденного поста
новлением администрации Кинги
сеппского района протокола обще
ственных слушаний по драфту от
чета об оценке воздействия на окру
жающую среду (ОВОС) проекта Nord 
Stream 2 для российского участка 
маршрута. Из него, по словам экс
перта «Гринписа России» Михаила 
Крейндлина, исключены замеча
ния, которые могли бы значительно 
повлиять на решение государствен
ной экологической экспертизы (ут
верждает маршрут нового экспорт
ного газопровода). «В протоколе, на
пример, отсутствуют мои замечания 
о том, что выбранный как предпоч
тительный маршрут через Кургаль
ский за казник противоречит законо
дательству, а в материалах ОВОС нет 
ни слова об альтернативных вариан
тах прокладки газопровода, предус
мотренных схемой территориально
го планирования РФ в области трубо
проводного транспорта, где указан 
в том числе вариант строительства 
по самой южной гра нице заказника, 

как когдато обещал губернатор Ле
нинградской области»,— пояснил 
господин Крейндлин.

Избранный представитель общест
венности Александр Сутягин решил 
отозвать свою подпись под докумен
том. Он обратился в администрацию 
Кингисеппского района с письмом 
(есть у 

”
Ъ“), где сообщил о факте отзы

ва подписи, но там ему ответили: та
кая процедура законодательством не 
предусмотрена. Чиновники посовето
вали письменно направить дополни
тельные замечания компанииразра
ботчику Nord Stream 2 AG (письмо есть 
у 

”
Ъ“). Такой ответ Александра Сутяги

на не устроил: он написал обращения 
в Росприроднадзор и прокуратуру Ле
нобласти о том, что протокол нелеги
тимен и не может быть направлен на 
государственную экологическую экс
пертизу (документы есть у 

”
Ъ“).

«Все подписанты имели достаточ
но времени на выработку своей по
зиции. Они не только участвовали 

в мероприятии, но и имели в своем 
распоряжении аудио и видеомате
риалы записи слушаний»,— сказа
ли 

”
Ъ“ в Nord Stream 2 AG, также об

ращая внимание, что «процедуры 
отзыва подписи не существует». «Как 
ответственный разработчик важно
го инфраструктурного проекта, на
ша компания заинтересована в пол
ном отражении всех комментари
ев общественности и особенно кри
тических с тем, чтобы максимально 
учесть их уже на ранней стадии реа
лизации проекта»,— рассказали 

”
Ъ“ 

в компании. Там обе щают «в ближай
шие недели» передать в составе про
ектной документации на государст
венную экологическую экспертизу 
все комментарии к проекту.

Юристы подтверждают, что дейст
вующим законодательством процеду
ра отзыва подписи не пре дусмотрена. 
«Это подтверждается и материалами 
судебной практики: например, Ар
битражный суд Москвы в решении 
от 28 августа 2014 года не принял во 
внимание довод ответчика о том, что 
им был произведен отзыв подписи 
с допол нительного соглашения. Суд 
указал, что отзыв подписи не предус
мотрен законом и не является основа

нием для признания дополнительно
го соглашения незаключенным»,— 
рассказала 

”
Ъ“ партнер юридиче

ской фирмы «Борениус» Майя Петро
ва. Она отмечает: по «Положению об 
оценке воз действия намечаемой хо
зяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в РФ» порядок 
проведения общественных слуша
ний определяется органами местного 
самоуправления при участии заказ
чика и содействии заинтересованной 
общественности, что пред полагает 
подпись представителя обществен
ности на прото коле слушаний. Но по 
местному положению о таких слуша
ниях протокол подписывается толь
ко представителями администрации 
Кингисеппского района и заказчика. 
Майя Петрова добавляет, что, соглас
но апелляцион ному опре делению 
Верховного суда Республики Карелия 
от 29 мая 2017 года, «само проведение 
публичных слушаний является обяза
тельным, но их результаты носят 

”
ре

комендательный характер и не предо
пределяют итог государственной эко
логической экспертизы“».

Напомним, ранее «Гринпис Рос
сии» уже пытался повлиять на реше
ние государственной экологической 
экспертизы — вчера в СанктПетер
бурге прошло очередное заседание 
по иску «Гринписа России» к прави
тельству Ленобласти. Экологи обжа
луют в судебном порядке изменения 
положения о Кургальском заказнике, 
которые, по сути, разрешили строи
тельство линейных сооружений на 
охраняемой территории. В «Грин
писе России» связывают поправки 
именно с планами прокладки Nord 
Stream 2 через заказник. «Если мы от
меним это положение в суде, у госу
дарственной экологической экспер
тизы не будет шансов выдать положи
тельное заключение по маршруту»,— 
считает Михаил Крейндлин (о воз
можных претензиях Еврокомиссии 
к проекту Nord Stream 2 читайте так
же в материале на стр. 9).

Ольга Никитина

У Nord Stream 2  
пытаются отозвать подпись
Экологи и общественники оспаривают легитимность документации 
по проекту газопровода

Изменения в правилах отпуска 
препаратов были вызваны приня
тым в июле 2017 года приказом Мин
здрава 403н «Об утверждении пра
вил отпуска лекарственных препара
тов для медицинского применения». 
В частности, он регулирует отпуск на
ркотических и психотропных препа
ратов. Минюст зарегистрировал до
кумент 8 сентября, 22 сентября он 
вступил в силу. В июле, еще до вступ
ления документа в силу, Минздрав 
выпустил разъяснение норм прика
за (этим разъяснительная кампания, 
видимо, была исчерпана). В част
ности, п. 14 приказа введена норма 
о хранении в течение трех месяцев 
в аптеках рецептов на препараты, со
держащие более 15% этанола (в том 
числе на печально знаменитую «бо
ярку») и на не подлежащие количест
венному учету антипсихотические 
средства (код ВОЗ N05A), анксиоли
тики (код N05B), снотворные и седа
тивные средства (код N05C), антиде
прессанты (код N06A).

Собственно, с этим обстоятель
ством и связаны проблемы пациен
тов — без норм хранения рецептов 
такие препараты иногда отпуска
лись в аптеках (в нарушение норм) 
без рецептов, с просроченными ре
цептами, теперь же, не рискуя на
рушить проверяемые правила, ап
теки вынуждены отбирать у паци
ентов рецепты — по крайней мере 
те, на которых не стоит пометка «для 
хронических больных». Кроме того, 
в части случаев ситуация требует по
вторного визита к врачу, что не всег
да и не во всех регионах России воз
можно осуществить быстро. Напом
ним, в случае с антидепрессантами 
речь идет о проблемах людей с про
блемами в мотивации, а для боль
шинства таких препаратов переры
вы в приеме пациентом категориче
ски противопоказаны.

Эту информацию подтверждают 
врачи. «Мне пишут, звонят мои паци
енты и жалуются, что у них забрали 
рецепт и они не знают, что делать,— 
рассказала 

”
Ъ“ врачпсихиатр и пси

хотерапевт, кандидат медицинских 
наук Виталина Бурова.— Депрес
сия — это всегда хроническое забо
левание. Если человеку врачом реко
мендован прием антидепрессантов, 
то средняя продолжительность их 
приема составляет один год». И она, 
и большинство специалистов кон
статируют, что часть проблем связана 
с тем, что персонал аптек в отсутст
вие предварительного информиро
вания пока не полностью понял, как 
именно исполнять новые правила. 
По российским неписаным традици
ям, такие нормы обычно трактуют
ся в сторону максимального ужесто
чения (см. подробнее «ЪОнлайн»), 
тем более что речь идет прежде все
го о борьбе с «настойкой боярышни
ка», признанной правительством по
сле новогодней трагедии в Иркутске 
национальной проблемой.

По мнению представителя аптеч
ной сети «36,6» Алексея КиселеваРо
манова, изменения в правилах от
пуска рецептурных препаратов на
правлены на усиление контроля за 
оборотом наркотических и психо
тропных лекарственных средств. Но 
для того чтобы новые требования да
ли соответствующий эффект, важ
но добиться от всех врачей коррект
ного оформления рецептов, а от ап
тек — надлежащего исполнения тре
бований регулятора, считает он. «По
ка я вынужден признать, что слабым 
звеном остаются врачи. Как следст
вие, мы наблюдаем увеличение чи

сла отказов в аптеках, что неминуе
мо приводит к росту недовольства со 
стороны пациентов, которые не мо
гут оперативно приобрести жизнен
но необходимые им препараты»,— 
говорит он.

Впрочем, часть врачей видят 
в происходящем свои плюсы. По 
мнению медицинского директора 
сети частных клиник «Медси», глав
ного гепатолога Минздрава Москов
ской области Павла Богомолова, но
вовведения приведут к повышению 
эффективности и безопасности ле
чения больных. «Они резко снизят, 
а в перспективе исключат самоназ
начение пациентами лекарствен
ной терапии. Ошибки в оформле
нии рецептов были всегда и еще не
которое время будут, пока не появят
ся электронные рецепты»,— полага
ет он. Он также отмечает, что от но
вовведений пострадают прежде все
го аптечные сети — значительно сни
зятся продажи рецептурных препа
ратов, зачастую отпускаемых без ре
цепта. «Новые правила создадут не
удобства только для тех пациентов, 
которые привыкли покупать рецеп
турные препараты без рецепта, на 
остальных эта мера никак не повли
яет,— полагает заместитель генди
ректора STADA CIS Иван Глушков.— 
В то же время она приведет к сниже
нию продаж рецептурных препара
тов в тех аптечных сетях, которые за
частую нарушают правила отпуска».

«Назначение и прием антиде
прессантов должны происходит под 
наблюдением врача,— говорит гла
ва DSMGroup Сергей Шуляк.— При
мер США показывает, что бескон
трольная продажа таких лекарств 
опасна — если некорректно прекра
тить их прием, у пациентов обостря
ются депрессивные состояния, что 
в итоге может привести к суициду». 
Отметим, в отличие от спиртосодер
жащих растворов в рекреационных 
целях подавляющая часть лекарств 
списка, по которым введен более 
строгий учет рецептов, видимо, ис
пользоваться не может — сущест
вование серого сектора этого рын
ка в большей степени связано с не
достатками системы ОМС, нежели 
с желанием граждан без показаний 
употреблять «модные» «Ципралекс», 
«Феварин», «Паксил», «Золофт» и «Ва
лодоксан» (50% рынка РФ). В любом 
случае некорректная отмена антиде
прессантов рискованна вне зависи
мости от того, приобретены они ра
нее с нарушением правил или без.

В какойто степени речь будет ид
ти и об экономической проблеме, яв
но не осознаваемой в органах власти. 
Ранее экономисты Организации эко
номического сотрудничества и раз
вития пришли к выводу о том, что су
щественный рост инвестиций в сис
темы здравоохранения, в частности 
в профилактику и лечение депрес
сий и тревожных расстройств, будет 
влиять на самоощущение населения 
сильнее, чем эффективная экономи
ческая политика (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 12 декабря). Тем временем осен
ние проблемы с антидепрессантами 
можно было бы заранее снять в ию
не — широким и содержательным 
информированием пациентов и ап
тек о новых правилах. Однако рос
сийское законодательство не содер
жит норм, делающих обязательным 
такие кампании в случае, если изме
нения в порядке госрегулирования 
могут привести к ухудшению качест
ва жизни населения.

Валерия Мишина,  
Мария Котова,  
Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Осенняя депрессия 
протекает 
с осложнениями

Европейский университет в Санкт-
Петербурге (ЕУ) готовится рабо-
тать по «запасному плану»: от-
казаться на какое-то время от 
образовательной деятельнос-
ти и заниматься только наукой 
и просвещением. Ректор ЕУ Нико-
лай Вахтин считает происходящее 
с вузом следствием «бюрократи-
зации всех сфер жизни», а невоз-
можность развивать «свободное, 
гибкое, динамичное образование 
и науку» — «угрозой националь-
ной безопасности и конституцион-
ному строю России».

«Студенты десятой группы, по
дойдите ко мне!» — кричит девушка 
в конференцзале Европейского уни
верситета. «Катя, у нас больше нет 
студентов»,— бросает ей стоящий ря
дом ректор Николай Вахтин. Во втор
ник руководитель вуза, потерявшего 
образовательную лицензию, собрал 
преподавателей, выпускников и сту
дентов, чтобы объяснить, что проис
ходит с университетом.

Как сообщал 
”
Ъ“, в сентябре Ро

собрнадзор подвел отрицательные 

итоги проверки в новом здании ЕУ 
на предмет его соответствия лицен
зионным требованиям. Из старого 
здания — дворца КушелеваБезбо
родко — ЕУ выселяет петербургская 
администрация. В итоге Рособрнад
зор отказал университету в лицен
зии. Прежней лицензии ЕУ также 
лишился изза претензий ведомст
ва. Университет пытался оспорить 
это решение, но отказался судиться 
и подал заявку на новую лицензию, 
чтобы ускорить процесс и успеть на
брать в этом году студентов на пер
вый курс. Надежда пока не оправда
лась: «Речь идет о сознательной по
литике Рособрнадзора под названи
ем 

”
избирательное правопримене

ние“,— считает господин Вахтин.— 
Но мы не оставляем надежды до
биться реализации плана А: полу
чить лицензию и продолжить нор
мальную работу как учебное заведе
ние. Мы будем подавать документы 
на новую лицензию раз за разом, по
ка чиновники не устанут от нас и не 
сдадутся. Наше дело в данном случае 
правое». Но есть и план Б, согласно 

которому в Европейском универси
тете в этом году студентов не будет: 
«В этом случае ЕУ будет работать по 
двум направлениям — научноис
следовательская работа и просвети
тельская деятельность. Мы можем 
проводить научные семинары, по
могать молодым сотрудникам вести 
научную работу, устраивать лекции. 
Поскольку речь явно идет о при
страстном отношении к нам, вы
ходом будет чтение отдельных лек
ций, которые даже в самом воспа
ленном воображении не выстраива
ются в цельный курс».

До получения лицензии ЕУ не 
сможет выдать студентам дипломы, 
но «не бросит» их, пообещал ректор. 
Он объявил также, что намерен «со
хранить коллектив преподавателей», 
и заверил профессоров, что все они 
«остаются на своих местах». Господин 
Вахтин признал, что с лишением ли
цензии ЕУ стало труднее привлекать 
спонсорские деньги: «Иностранные 
средства привлекать мы не имеем 
права, а некоторые российские жер
твователи говорят: подождем, когда 

будет лицензия, тогда и проспонси
руем». Но на ближайшие дватри го
да университет полностью финансо
во обеспечен, заверил ректор, а если 
проблемы вуза не разрешатся за это 
время, «то и говорить будет не о чем».

Происходящее с университетом 
Николай Вахтин назвал следствием 
«тотальной формализации и бюро
кратизации» всех сфер — «науки, об
разования, здравоохранения и куль
туры». «Государство не может суще
ствовать без науки и образования, 
при этом наука и образование долж
ны быть свободными, гибкими и ди
намичными,— считает он.— Отсут
ствие возможности развивать такую 
науку и такое образование — угроза 
национальной безопасности стра
ны и ее конституционному строю». 
На вопрос студентки о том, может 
ли вуз продолжить работу за преде
лами России, господин Вахтин отве
тил, что «Европейский университет 
в СанктПетербурге может быть толь
ко в СанктПетербурге».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Европейский университет уходит в науку
Ректор Николай Вахтин объявил,  
что вуз готов отказаться от образовательной деятельности

Проект строительства 
Nord Stream 2 продол-
жает сталкиваться  
с препятствиями  
природного  характера   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА
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Беженцы-
рохинджа получат 
помощь из России
Ее окажет фонд Ахмата Кадырова

В ближайшее время к разда-
че гуманитарной помощи бе-
женцам-рохинджа, бежавшим 
в Бангладеш от преследований 
на территории Мьянмы, присту-
пит Фонд имени Ахмата Кадыро-
ва. Об этом ”Ъ“ сообщил сенатор 
от Чечни Зияд Сабсаби. На эти 
цели планируется потратить око-
ло $800 тыс. Беженцами уже ста-
ли более полумиллиона человек, 
при этом их число продолжа-
ет расти. Бангладеш ежедневно 
принимает по 5–7 тыс. рохинд-
жа. На площади 400 кв. км скопи-
лось более миллиона человек — 
включая беженцев, прибывших 
из Мьянмы ранее, и местных 
 жителей. 

Чеченский ответ 
на мьянманский вопрос
Как сообщил 

”
Ъ“ Зияд Сабсаби, вчера 

от властей Бангладеш, принявшего 
подавляющее большинство бежен-
цев-рохинджа, было получено уст-
ное согласие на деятельность Фон-
да имени Ахмата Кадырова на своей 
территории. «Мы ожидаем, что уже 
15 октября сможем приступить к ра-
боте,— заявил он.— Таким образом, 
фонд станет первой российской гу-
манитарной организацией, аккре-
дитованной в Бангладеш». По сло-
вам сенатора, он по поручению гла-
вы Чечни Рамзана Кадырова проин-
спектировал лагеря беженцев, «по-
говорил с их старейшинами» и «в тот 
же день подал через российское по-
сольство в Дакке заявку на разреше-
ние деятельности фонда». 

Господин Сабсаби признался 

”
Ъ“, что рассчитывал получить по-

ложительный ответ в течение трех-
четырех дней, но процесс затянул-
ся. Неофициально ему сообщили, 
что Дакка неохотно аккредитует 
благотворительные организации, 
так как полагает, что возросшие 
объемы помощи привлекут новых 
беженцев. Зияд Сабсаби сообщил, 
что фонд уже закупил «одежду, ков-
ры, продукты питания и строймате-
риалы», которые будут распределе-
ны среди рохинджа. До конца 2017 
года на помощь беженцам в Бангла-
деш фонд планирует потратить око-
ло $800 тыс. План на 2018 год будет 
принят позже — в зависимости от 
развития кризиса. 

Чеченская гуманитарная помощь 
лишней точно не будет: конфликт 
и не думает утихать. Бегство людей 
из зоны проведения армейской спе-
цоперации властей Мьянмы против 
повстанцев-рохинджа продолжает-
ся — несмотря на то что правитель-
ство объявило о готовности прини-
мать рохинджа назад. «Исход бежен-
цев беспрецедентен, с гуманитар-
ной и правовой точки зрения ситуа-
ция деградировала до уровня насто-
ящего кошмара»,— заявил на прош-
лой неделе генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш. Штат Рак-
хайн (Аракан) потерял половину 
своего мусульманского населения: 
до начала нынешнего витка кон-
фликта общее число рохинджа там 
составляло 1,1 млн человек.

Вчера на встрече с послом Мьян-
мы в России Ко Ко Шейном свою по-
зицию публично обнародовал пре-
зидент России Владимир Путин. 
«Призываем все стороны к сдер-
жанности. Решение проблем, име-
ющих столь сложный характер, не-
обходимо искать в сфере политиче-

ского взаимодействия и политиче-
скими средствами, без нарушения 
прав человека»,— заявил он.

«Грязь и скученность  
могут привести 
к эпидемии»
Глава делегации Международного ко-
митета Красного Креста (МККК) в Бан-
гладеш Ихтияр Асланов рассказал 

”
Ъ“, что ситуация на месте «критиче-

ская». «Округ Кокс-Базар, где разме-
стилась большая часть из 520 тыс. бе-
женцев, имеет в длину 40 км и в ши-
рину 10 км,— сообщил он 

”
Ъ“.— При 

этом там проживает полмиллиона 
собственного населения и 300 тыс. 
беженцев, прибывших из Мьянмы 
ранее». По словам господина Асла-
нова, «ситуация уже была очень тя-
желой на момент начала нынешне-
го этапа кризиса 25 августа»: не хва-
тало средств для очистки воды, укры-
тий, санитарных сооружений. После 
25 августа в регион в течение четы-
рех недель прибыли еще полмилли-
она человек, причем массовый исход 
пришелся на сезон дождей. 

«До конца года мы запросили 
$7 млн дополнительного финанси-
рования и надеемся их получить,— 
заметил Ихтияр Асланов.— Здоро-
вье людей ослаблено, они не имеют 
возможности согреться, нет крыши 
над головой. Вокруг грязь и скучен-
ность, которые вполне могут приве-
сти к эпидемиям». 

Местные жители и власти Банг-
ладеш, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

относятся к беженцам «с сочувстви-
ем», но их наплыв фактически унич-
тожил экономику округа. «Большая 
часть населения там живет сельским 
хозяйством, а беженцы физически 
заняли их поля»,— говорит госпо-
дин Асланов. Правительство Мьян-
мы вчера сообщило, что готово на-
чать принимать беженцев назад, но 
только тех, кто покинул страну в те-
чение последнего года. Власти Бан-
гладеш, в свою очередь, настаива-
ют на том, чтобы Мьянма приняла 
обратно все 800 тыс. рохинджа, кото-
рые прибыли с территории соседне-
го государства за последние 20 лет. 

Впрочем, маловероятны и тот, 
и другой вариант: фактический ли-
дер Мьянмы Аун Сан Су Чжи на 
прошлой неделе заявила, что про-
цесс репатриации будет включать 
проверку гражданства беженцев. 
Это означает, что большинству из 
них путь назад затруднен. Многие из 
рохинджа либо оставили документы 
во время бегства, либо никогда их не 
имели, так как не желали контакти-
ровать с властями во время прожива-
ния в стране. 

Власти Мьянмы, напомним, счи-
тают рохинджа нелегальными миг-
рантами из Бангладеш и отказыва-
ют им во многих гражданских и по-
литических правах. Нынешний ви-
ток кризиса начался после того, как 
возникшая в 2016 году «Армия спа-
сения рохинджа Аракана» (АСРА) со-
вершила ряд нападений на мьян-
манские полицейские посты. Ее ли-
деры позднее признали, что их зада-
чей было «привлечь внимание ми-
ра к проблеме бедственного положе-

ния рохинджа». В ответ армия Мьян-
мы начала в Ракхайне масштабную 
военную операцию, результатом ко-
торой и стал исход  беженцев.

«Очевиден колоссальный 
масштаб разрушений»
Число ликвидированных за вре-
мя проведения операции боевиков 
АСРА достигло вчера 500 человек, 
сообщила администрация Аун Сан 
Су Чжи. Северная часть штата Рак-
хайн, где жили мусульмане-рохин-
джа, подверглась жесткой «зачист-
ке», многие деревни были сожжены. 
Рохинджа обвиняют в поджогах ар-
мию, мьянманские военные — бое-
виков из АСРА. 

«Определить, кто прав, пока ни-
какой возможности нет, очевиден 
лишь колоссальный масштаб разру-
шений,— сообщил 

”
Ъ“ глава делега-

ции МККК в Мьянме Фабрицио Кар-
бони.— Уровень насилия и непри-

миримости между сообществами 
очень высок». По его словам, задеты 
конфликтом оказались не только ро-
хинджа, но также буддисты и индуи-
сты Ракхайна (известные как ракхай-
ны), которые также массово бегут из 
штата внутрь страны. Их точное чи-
сло неизвестно, так как они, в отли-
чие от рохинджа, чаще всего останав-
ливаются у родственников и не реги-
стрируются как беженцы. На прош-
лой неделе власти обнаружили захо-
ронение из 45 тел ракхайнов-инду-
истов, якобы убитых АСРА. Их руки 
были связаны, а горло перерезано.

Господин Карбони охарактеризо-
вал ситуацию с беженцами с мьян-
манской стороны границы как «се-
рьезную», но не кризисную. По его 
словам, у МККК в Мьянме, в отличие 
от Бангладеш, есть все необходимое, 
но проблему представляет доставка 
гуманитарной помощи для 120 тыс. 
внутренне перемещенных лиц. 
Большая часть дорог и мостов либо 
размыта муссонами, либо уничтоже-
на в ходе конфликта, и во многие ме-
ста невозможно добраться. Междуна-
родные неправительственные гума-
нитарные организации на север Рак-
хайна пока не пускают, государст-
во там распределяет гуманитарную 
помощь самостоятельно. В своем за-
явлении представитель «Врачей без 
границ» в Мьянме Бенуа де Грис за-
метил, что это может привести к «ог-
раничению доступа к помощи по ре-
лигиозному признаку», и призвал 
власти немедленно открыть регион 
для доступа «нейтральных междуна-
родных организаций».

Оба представителя МККК в бесе-
де с 

”
Ъ“ опровергли два тиражиро-

вавшихся в западных СМИ тезиса — 
о массовых изнасилованиях жен-
щин-рохинджа мьянманской арми-
ей и о минировании мьянманско-
бангладешской границы. «Беженцы 
продолжают приходить через грани-
цу, что в случае минирования было 
бы невозможно»,— заметил Фабри-
цио Карбони. 

Михаил Коростиков

Беженцы-рохинджа скоро 
получат гуманитарную 
помощь из Чечни  
ФОТО AP
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Саграда Фамилия 
закрыта из-за забастовки
В Каталонии вчера прошла всеобщая заба-
стовка в знак протеста против запрета со 
стороны испанских властей на проведение 
референдума, а также против полицейского 
насилия в отношении участников воскресно-
го голосования. К акции протеста, иниции-
рованной крупнейшим профсоюзом — Все-
общей конфедерацией труда, присоедини-
лись десятки тысяч малых и средних пред-
приятий. В Барселоне почти весь день не 
работало метро, перебои были в движении 
наземного транспорта, в том числе такси, 
были закрыты супермаркеты. Недоступным 
для посещения было большинство досто-
примечательностей, в том числе знамени-

тый собор Саграда Фамилия. Не вышли 
на тренировку и футболисты «Барселоны».

«Забастовка получила массовую поддержку, 
особенно среди малых предприятий и неболь-
ших магазинов,— сообщила глава каталонского 
департамента транспорта Долорес Басса.— 
Порты Барселоны и Таррагоны работают в ми-
нимальном режиме, равно как и перевозка гру-
зов, перекрыто 59 автомагистралей, все уни-
верситеты закрыты, в сфере здравоохранения 
забастовку поддержали 75% работников». 
В свою очередь, глава МВД Испании Хуан Игна-
сио Соидо Альварес раскритиковал власти Ка-
талонии за поддержку референдума и забастов-
ки. «Мы видим, как правительство Каталонии 
подталкивает народ день за днем к пропасти 
и провоцирует мятеж на улицах»,— заявил он.

В референдуме о самоопределении, кото-
рый прошел в минувшее воскресенье, приня-
ли участие около 2,26 млн человек из 5,3 млн 
избирателей Каталонии, 90% из них проголо-
совали за отделение от Испании. Власти стра-
ны заранее объявили плебисцит незаконным. 
Одновременно многие испанские и европей-
ские политики раскритиковали Мадрид за то, 
что попытки пресечь незаконное — с точки 
зрения властей — голосование привели 
к столкновениям между полицией и посетите-
лями избирательных участков. Председатель 
Евросовета Дональд Туск в беседе с премье-
ром Испании Мариано Рахоем призвал его 
не допускать применения силы в отношении 
сторонников  независимости. 

Галина Дудина

Латинскую Америку вписывают 
в многополярный мир
Ведущие эксперты по региону обсудили его роль для России

В условиях кризиса в отношени-
ях между РФ и Западом разви-
тие связей с Латинской Америкой 
приобрело для Москвы стратеги-
ческое значение. В этом ”Ъ“ за-
верили участники завершающей-
ся сегодня в СПбГУ конференции 
«Россия и Ибероамерика в гло-
бализирующемся мире: история 
и современность», на которую 
съехались представители при-
мерно 30 стран. За дискуссиями 
о том, преобладает ли в латино-
американской стратегии России 
политика над экономикой и дей-
ствительно ли регион устал от ле-
вой идеологии, следил в Санкт-
Петербурге корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

«Регион экономических 
возможностей»
Главной звездой конференции, про-
водящейся в третий раз, стала экс-
президент Бразилии Дилма Руссефф, 
в августе 2016 года решением Сена-
та окончательно отправленная в от-
ставку за финансовые махинации, 
причастность к коррупции и злоу-
потребление полномочиями, но не 
лишившаяся политических амби-
ций. В Санкт-Петербурге она посто-
янно находилась в центре внима-
ния, охотно фотографировалась на 
фоне Смольного собора с другими 
участниками форума и дважды — 
при полном аншлаге — выступила 
на пленарном заседании.

При этом создавалось впечатле-
ние, что госпожа Руссефф произно-
сила речь не в зале СПбГУ перед сту-
дентами и экспертами, а перед сво-
ими сторонниками на митинге или 
в суде. Она пламенно обличала по-
литику «нынешнего незаконно из-
бранного правительства», предупре-
ждала о грядущем упадке Бразилии, 
подробно — с графиками и множест-
вом цифр — говорила о своих дости-
жениях в социальной и экономиче-
ской сферах. Все предъявляемые ей 
обвинения политик категорически 
отвергла. Много говорила она и о не-
обходимости соблюдения демокра-
тических норм.

Напрямую о том, что под этим по-
дразумевается, сказал другой ВИП-
гость — бывший президент Колум-
бии, экс-генсек Южноамериканско-
го союза наций Эрнесто Сампер: на 
открытии форума он упомянул от-
странение Дилмы Руссефф от влас-
ти в качестве примера «угроз, с ко-
торыми сталкивается демократия». 
В остальном же выступление госпо-
дина Сампера выглядело как рекла-
ма Латинской Америки — хотя ре-
кламировать регион собравшим-
ся в зале было излишним. «Мы мо-
жем продемонстрировать три силь-
ные стороны. Во-первых, мы регион 
мира. Во-вторых, обладаем огром-
ными объемами стратегически важ-
ных природных ресурсов. В-третьих, 
у нас демократия»,— перечислял он. 
Говорил Эрнесто Сампер и о необхо-
димости дальнейшей интеграции 
Латинской Америки, и о стратегиче-
ском значении России для нее.

В правительстве РФ эти тезисы 
поддерживают. «Мы выступаем за 
сильный и сплоченный латиноа-
мериканский регион»,— заявил на 
форуме заместитель главы депар-
тамента Латинской Америки МИД 
России Александр Хохоликов. И до-
бавил: «Конечно, вряд ли в этом ре-
гионе решаются судьбы мира. Нет 
там военных альянсов, не берут на-

чало крупные финансовые потоки. 
Тем не менее Латинская Америка 
имеет на Генассамблее ООН 33 го-
лоса. И это регион экономических 
 возможностей».

Не ограничиваясь экономикой, 
в Москве ведут речь о стратегиче-
ском значении Латинской Америки. 
«На наших глазах продолжается фор-
мирование новой многополярной 
системы международных отноше-
ний, увеличивается политическая 
и экономическая роль незападных 
стран»,— говорилось в приветствен-
ном слове председателя Российско-
го исторического общества (он же 
директор Службы внешней развед-
ки) Сергея Нарышкина, которое бы-
ло зачитано на конференции.

Внимание России к Латинской 
Америке, как заверили 

”
Ъ“ участ-

ники конференции, за последние 
годы действительно заметно выро-
сло. «Сближение началось во вре-
мя правления Дмитрия Медведева 
и после возвращения на пост прези-
дента Владимира Путина»,— счита-
ет профессор Техасского универси-
тета (США) Артуро Лопес-Леви. При 
этом, по его словам, нынешнее рос-
сийско-латиноамериканское сотруд-
ничество не стоит воспринимать как 
дружбу против кого-то. «Все, в том 
числе и США, могут получить выго-
ду от того, что экономика Латинской 
Америки будет более развитой. Мо-
жет быть, есть даже возможности для 
трехсторонних соглашений в эко-
номической сфере между Россией, 
США и странами Латинской Амери-
ки»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.

Пока, впрочем, такой вариант 
маловероятен. «В условиях кризиса 
в отношениях с Западом Латинская 
Америка, безусловно, стала проти-
вовесом,— заверила 

”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник факультета журна-
листики МГУ Анна Паисова.— После 
введения западных санкций товаро-
оборот России с Латинской Амери-
кой заметно увеличился, в туристи-
ческой сфере большим прогрессом 
стала отмена виз практически со все-
ми странами региона. Но, несмотря 
на все коммерческие и торговые до-
стижения, политические интересы 
России в Латинской Америке будут 
оставаться главными».

«Политика в приоритете,— со-
гласился ученый секретарь Инсти-
тута Латинской Америки (ИЛА) РАН 
Дмитрий Розенталь.— Например, 
мы прекрасно понимаем, что Вене-
суэла не заплатит за недавние по-
ставки ей пшеницы. Тем не менее 
мы идем на это, так как надеемся, 
что это поможет продержаться пре-
зиденту Николасу Мадуро». Подтвер-
ждением того, что Россия по-прежне-
му делает ставку на нынешние влас-
ти в Венесуэле, станет сегодняшняя 
встреча в Москве Владимира Путина 
с Николасом Мадуро.

Поворот под вопросом
«Роль региона для Москвы серьез-
но повышается,— подтвердил в раз-
говоре с 

”
Ъ“ научный руководитель 

ИЛА РАН Владимир Давыдов.— В со-
здавшихся сложных условиях наша 
страна ни в коей мере не может пре-
небрегать возможностями солидар-
ности, лояльности, сотрудничест-
ва. У нас не так много внешнеполи-
тических и внешнеэкономических 
резервов, и мы должны рациональ-
но подходить к их использованию. 
А Латинская Америка, безусловно, 
относится к числу таких резервов».

Между тем в последнее время по-
зициям России угрожает процесс, 
который многие латиноамерикани-
сты называют правым поворотом 
региона. В целом ряде стран Латин-
ской Америки (в частности, в Арген-
тине и Бразилии) к власти пришли 
правые политики, а многие левые 
режимы (например, в Венесуэле) пе-
реживают острый кризис.

Профессор Национального ав-
тономного университета Мексики 
Имельда Ибаньес Гусман в разгово-
ре с 

”
Ъ“ успокаивает: «Внешняя по-

литика стран региона стала более 
прагматичной. Например, Арген-
тина и Бразилия не собираются вы-
страивать отношения исключитель-
но с США, они ищут баланс». Учиты-
вая это, потери России могут быть 
минимальными.

Говоря о причинах потери левы-
ми позиций в Латинской Америке, 
опрошенные 

”
Ъ“ участники конфе-

ренции расходятся во мнении. «Кри-
зис возник не из-за того, что левые 
что-то сделали неправильно, а из-
за того, что многое они не смогли 
сделать, так как им помешали пра-
вые»,— убежден профессор Государ-
ственного университета Рио-де-Жа-
нейро Алексис Дантас, обвинивший 
«противников социализма» в попыт-
ках госпереворотов в Латинской 
Америке и причислив к таковым от-
странение от власти Дилмы Руссефф. 
Однако большинство опрошенных 

”
Ъ“ экспертов не снимают ответст-

венности с самих левых режимов. 
«Есть основания говорить о кризи-
се левых идей. Главные причины та-
кого положения дел следует искать 
в затянувшихся кризисных явлени-
ях, которые в последние годы кос-
нулись не только экономической 
и социальной сфер, но и политиче-
ской,— считает Анна Паисова.— 
Очевидные проблемы доверия на-
селения к левым идеям, как в случае 
Венесуэлы, привели едва ли не к со-
стоянию гуманитарной катастрофы. 
И этот пример показателен для всех 
государств, находящихся в состоя-
нии политической нестабильности».

«Если говорить о самой концеп-
ции, включающей в себя социаль-
ную справедливость, независи-
мость, защиту собственной идентич-
ности, то никакого кризиса нет»,— 
заверил 

”
Ъ“ экс-президент Колум-

бии Эрнесто Сампер. Дмитрий Ро-
зенталь соглашается: «Это кризис не 
левых идей, а левых режимов, ко-
торые долго не решали целый ряд 
вопросов — например, связанных 
с правами человека и коррупцией». 
«При этом левая идеология в Латин-
ской Америке до сих пор популярна 
и будет популярна еще долгое вре-
мя»,— добавляет он.

Черту под дискуссиями на фору-
ме подвел Владимир Давыдов. «Есть 
ли правый поворот? И да, и нет»,— 
утверждает он. И поясняет: «Если го-
ворить о Латинской Америке, левые 
сдвигаются к большему прагматиз-
му, к пониманию того, что необхо-
димо использовать рыночные ме-
ханизмы. С другой стороны, на пра-
вом фланге начинают понимать: 
нельзя оставлять неимущие слои 
наедине с собой, а социальные рас-
ходы — это не издержки, а эконо-
мические инвестиции». По словам 
эксперта, «критерий 

”
левый-пра-

вый“ уже устарел — не только в от-
ношении латиноамериканского ре-
гиона, но и в целом с точки зрения 
 научного анализа».

Фонд имени Ахмата Кадырова выде-
лит беженцам-рохинджа в Бангладеш 
гуманитарную помощь на $800 тыс.



ЦБ «подрезал» российские ICO
Регулятор не смирился с размещением цифровых активов
ЦБ выступил с рекомендациями отказаться от расче-
тов по сделкам с цифровыми активами, в частности с 
криптовалютами. В сентябре было анонсировано сра-
зу несколько размещений цифровых активов на ин-
вестиционной площадке «Восход». Состоятся они или 
нет, пока неизвестно, но ставить точку в этой истории 
рано — риторика властей противоречива, и не исклю-
чено, что ЦБ придется смягчить позицию.

Регулятор вчера распространил письмо, адресованное кли-
ринговому центру (КЦ) МФБ. «Банк России... признал неудов-
летворительной систему управления рисками КЦ МФБ в ча-
сти осуществления клиринга по внебиржевым электронным 
договорам»,— говорится в письме. Претензии ЦБ вызваны от-
сутствием в системе управления рисками КЦ МФБ подходов к 
управлению правовым риском, связанным с тем, что «опера-
ции с криптовалютами совершаются вне правового регулиро-
вания РФ и могут нести в себе признаки вовлечения в проти-
воправную деятельность, включая легализацию (отмывание) 
доходов, полученных преступным путем, и финансирование 
терроризма». Банк России рекомендовал КЦ МФБ переписать 
правила клиринга, исключив из них положения, связанные 
с расчетами по сделкам в рамках внебиржевых электронных 
договоров, то есть по сделкам с цифровыми активами.

КЦ МФБ — проект НП РТС, который является клиринго-
вым центром для их же инвестиционной площадки «Восход». 

С конца сентября было анонсировано сразу несколько раз-
мещений на «Восходе» цифровых активов (ICO — Initial Coin 
Offering). Так, фермерский кооператив LavkaLavka заявил о 
реализации такого проекта в течение октября 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября), затем было объявлено о планах по разме-

щению «бриллкойнов» D1 Coin, обеспеченных бриллианта-
ми производства компании АЛРОСА (проект сингапурского 
фонда Diamundi Pte Ltd., см. 

”
Ъ“ от 2 октября). Примечатель-

но, что ранее правила КЦ МФБ были согласованы с регулято-
ром (см. 

”
Ъ“ от 5 сентября) и переписать их регулятор потре-

бовал после анонса проектов. Состоятся ли в итоге анонсиро-
ванные размещения, неизвестно.

При этом основной пострадавшей стороной из-за нега-
тивной позиции ЦБ в отношении размещения цифровых 
активов станет «Восход». «ICO большинства компаний мо-
гут пройти в любой другой юрисдикции. Вопрос в том, хо-
тим ли мы предоставить возможность и инфраструктуру для 
реализации таких проектов или же их предоставят другие 
страны, что приведет к выводу капитала из России»,— гово-
рит президент НП РТС Роман Горюнов. По его словам, в до-
говорах со всеми компаниями, намеревающимися разме-
стить цифровые активы на «Восходе», записано, что все дей-
ствия по договору возможны только при согласовании с ре-
гулятором. «Мы надеемся, что удастся организовать встре-
чи Diamundi и LavkaLavka c представителями ЦБ и подроб-

но обсудить предлагаемые ими к размещению продукты,— 
рассказывает господин Горюнов.— Мы исходили из того, что 
выбор цифрового актива с обеспечением, имеющим реаль-
ную ценность, легитимизация сделок путем официального 
клиринга, а также идентификация участников сделок, нао-
борот, снизят риски, связанные с покупкой криптовалют». 
«Восход», по его словам, при любом исходе событий сохра-
нится как платформа для размещения традиционных фи-
нансовых инструментов, хотя интерес к цифровым активам 
сейчас во много раз больше.

Впрочем, не исключено, что ЦБ смягчит свою позицию. 
Риторика властей в этой теме противоречива. В течение ав-
густа активно поднималась тема создания законодательной 
базы для обращения криптовалют в России. О необходимо-
сти регулирования этой отрасли говорил глава Минкомсвя-
зи Николай Никифоров. В поддержку идеи крипторубля вы-
сказывался первый зампред правительства Игорь Шувалов. 
Однако в сентябре в Госдуме на фоне заявлений ЦБ стали го-
ворить о преждевременности таких законодательных ини-
циатив. Тем не менее на днях к данной теме вернулся вице-
премьер РФ Аркадий Дворкович. «Большой вызов для прави-
тельств — разработать регулирующую базу, которая… проло-
жит дорогу для новых технологических решений и научных 
открытий»,— отмечал он на форуме в Киото (цитата по ТАСС).

Мария Сарычева

В ближайшие годы российскому ави-
арынку обещают острый дефицит са-
молетов малой авиации. До сих пор 
сегмент держится на советских Ан-2, 
но уже через пять-шесть лет большая 
часть «кукурузников» будет выведе-
на из эксплуатации из-за полного из-
носа. В 2011 году государство пыталось 
решить проблему за счет ремоториза-
ции Ан-2, но в РФ подходящих двигате-
лей уже не делают, а локализация аме-
риканских моторов Honeywell не стала 
массовой из-за слабого спроса. Экспер-
ты замечают, что пока для малых авиа-
компаний ремоторизованные самоле-
ты еще слишком дороги из-за высокой 
ставки по кредитам.

Действующий парк малой авиации в РФ 
«морально устарел, нуждается в дорогостоя-
щем обслуживании и его скорейшей замене», 
заявил вчера на конференции о создании дви-
гателей для малой и региональной авиации 
во ФГУП «ЦИАМ им. П. И. Баранова» глава отде-
ла прогнозирования перспективных исследо-
ваний и разработок авиакосмической техни-
ки ФГУП «СибНИА им. С. А. Чаплыгина» Дмит-
рий Смирнов. По его словам, сейчас 90% задач 
малой авиации в РФ по-прежнему выполняют 
самолеты Ан-2, возраст которых более 15 лет.

• Ан-2 («кукурузник») — советский легкий мно-
гоцелевой самолет. Из-за простоты в эксплу-
атации широко использовался на местных 
воздушных линиях, в том числе для перевозок 
в отдаленные села, и для хозяйственных ра-
бот. Всего было построено более 18 тыс. Ан-2. 
Многие самолеты работают более 40 лет, на-
лет некоторых достигает 20 тыс. часов.
Но срок жизни Ан-2 и других советских са-

молетов близок к концу. По расчетам ГосНИИ 
ГА, к 2023 году из эксплуатации выйдет 89% 
парка региональных коммерческих самоле-
тов, в авиации общего назначения — 79% воз-
душных судов. При этом на 60% территории 
РФ малая авиация — «единственное средство 
обеспечения транспортной доступности, в 15 
регионах — доминирующая составляющая 

транспортной системы». В 28 тыс. населен-
ных пунктов вообще нет доступа к наземным 
транспортным сетям. ГосНИИ ГА прогнозиру-
ет, что к 2025 году потребуется 360–490 само-
летов на 9–19 мест, а до 2030 года — более 600 
(более 70% потребности — аналоги Ан-2 на 7–9 
пассажиров). Еще 400 самолетов потребуются 
госавиации, отметил Дмитрий Смирнов. Он 
отметил, что рентабельность таких перевозок 
«крайне мала», поскольку загрузка составля-
ет порядка 46% при средней загрузке по отра-

сли 70–75%. На внутренних линиях РФ в 2016 
году из 56 млн человек более половины пере-
везено рейсами со средней дальностью поле-
та до 1,5 тыс. км (сюда попадают и рейсы ма-
лой авиации).

Продлить жизнь Ан-2 должна была ремо-
торизация, говорит господин Смирнов. Рабо-
ты по заказу Минпромторга начались еще в 
2011 году, но конкурентоспособных двигате-
лей для малой авиации в РФ нет, пока целесо-
образно использовать «импортные с возмож-

ностью локализации производства», пояснил 
он. При ремоторизации 25 Ан-2 СибНИА ста-
вил американские моторы Honeywell (21 са-
молет у эксплуатантов — Амурской авиаба-
зы, Нарьян-Марского авиаотряда, АК АЛРОСА 
и других, их общий налет — 6 тыс. часов). По 
словам господина Смирнова, цена ремотори-
зованного Ан-2 зависит от того, ставить новый 
двигатель или после капремонта (с новым мо-
тором самолет стоит $1,3 млн). В Объединен-
ной двигателестроительной корпорации (вхо-
дит в «Ростех») на запрос 

”
Ъ“ не ответили, свя-

заться с авиакомпаниями—эксплуатантами 
Ан-2 вчера не удалось.

Но локализовать производство двигателей 
Honeywell пока не удалось, еще в 2012 году 
СибНИА подписал с американцами меморан-
дум, по которому локализация возможна при 
спросе более 40 машин в год. СибНИА хотел 
начать серийное производство цельнокомпо-
зитного Ан-2 в Новосибирской области в рам-
ках ГЧП, сообщал в июле научный руководи-
тель ФГУП Алексей Серьезнов. В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ рассказали, что такой самолет на девять 

мест разработан в рамках госпрограммы раз-
вития авиапрома до 2025 года, на авиасалоне 
МАКС-2017 были переговоры о возможности 
его серийного производства, в том числе на 
Улан-Удэнском авиазаводе (входит в «Вертоле-
ты России»). Минпромторг определит возмож-
ность и целесообразность мер господдержки 
для проекта по результатам окончательного 
выбора площадки и оценки затрат.

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев отмечает, что, хо-
тя ремоторизованный Ан-2 дешевле зарубеж-
ных аналогов, российские компании сравни-
вают его с «доставшимися в наследство и пол-
ностью амортизированными Ан-2». При теку-
щей стоимости кредитов приобретение но-
вой версии — «неподъемная ноша для эксплу-
атантов», говорит он. Выходом стало бы увели-
чение серийности и освоение сборки двигате-
ля в РФ, но это произойдет лишь при крупном 
госзаказе, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20614,07 (+213,29)
РТС 1129,9 (+1,21)
FTSE 100 7468,11 (+29,27)

DAX 30* 0 (+0)
DJIA** 22627,5 (+69,9)
NASDAQ Composite** 6521,675 (+4,957)

*На 02.10.2017    *На 20:26    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.10.17
Австралийский доллар 45,2434
Английский фунт 76,9352
Белорусский рубль** 29,4772
Датская крона* 91,3942

Доллар США 57,9375
Евро 67,9839
Индийская рупия*** 88,3732
Казахский тенге*** 16,9262

Канадский доллар 46,2907
Китайский юань* 87,0795
Норвежская крона* 72,2872
СДР 81,6507

Сингапурский доллар 42,4762
Новая турецкая лира 16,1688
Украинская гривна* 21,6913
Шведская крона* 71,0419

Швейцарский франк 59,3500
Японская иена*** 51,2200
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Дискуссия о том, как следует защи-
щать отечественный онлайн-ри-
тейл от засилья зарубежных конку-
рентов, недавно разгорелась с но-
вой силой. В середине сентября Ассо-
циация компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) предложила ввести НДС 
для иностранных торговых онлайн-
площадок по принципу «налога на 
Google». А на прошлой неделе из про-
екта федерального бюджета на 2018–
2020 годы мы узнали, что уже с 1 ию-
ля 2018 года каждая посылка из ино-
странного интернет-магазина доро-
же €20 может облагаться таможен-
ной пошлиной. Сейчас норма бес-
пошлинного ввоза товаров для лич-
ных целей в почтовых отправлениях 
— €1 тыс. в месяц.

Российские потребители уже вы-
ступали против регулирования ин-
тернет-торговли. К примеру, петиция 
против введения дополнительных 
налогов на покупки в иностранных 
интернет-магазинах и снижения та-
моженного лимита набрала на сай-
те «Российской общественной ини-
циативы» в 2014 году более 100 тыс. 
голосов. За аналогичную петицию 
на сайте Change.org проголосовали 
240 тыс. человек.

Как реализовать эти проекты и 
нужно ли вообще это делать, чинов-
ники и представители бизнеса обсу-
ждали на совещании в понедельник. 
Противники нововведений обнаро-
довали на заседании расчеты убыт-
ков, которые государство может по-
лучить в результате реформы, о чем 
неоднократно предупреждали участ-
ники рынка. По подсчетам консуль-
тантов EY, итог реформы будет неуте-
шительным: российский бюджет мо-
жет терять до 34,6 млрд руб. в год при 
введении НДС для иностранных ин-
тернет-магазинов, что будет происхо-
дить из-за высокой стоимости адми-
нистрирования трансграничных по-
сылок. Власти давно говорили о не-
обходимости создания системы уче-
та отправлений, поток которых пос-
тоянно растет. В 2016 году было вве-
зено 233 млн посылок, а в 2017 году 
прогнозируется более 400 млн.

В итоге предложение ввести НДС-
регистрацию для иностранных участ-
ников рынка встретило не понима-
ние, а критику. И стало известно, что 
противники снижения беспошлин-
ного лимита есть, например, в Мин-
фине и ФНС. Так, в Минфине неофи-
циально предупреждают о необходи-
мости изменения не только Налого-
вого кодекса, а еще и нормативных 
актов на уровне Евразийского эконо-
мического союза. В то же время «По-
чта России» заняла консервативную 
позицию, рассказал один из участни-
ков встречи: мол, предприятие пока 
довольно ростом этого рынка, поэ-
тому «важно не делать резких движе-
ний». По словам источников 

”
Ъ“, эти 

замечания привели лоббистов ре-
формы в некоторую растерянность.

Впрочем, в АКИТ, похоже, не об-
ращают внимания на позицию чи-
новников, а также интернет-шопо-
голиков. По итогам совещания глава 
АКИТ Алексей Федоров предложил 
обнулить порог беспошлинной тор-
говли и дифференцировать ставку 
пошлины в зависимости от цены то-
вара. И, судя по всему, это еще не ко-
нец дискуссии, а значит, нам еще на-
долго хватит тем для заметок.

правила  
игры

Российский бюджет 
может терять до 
34,6 млрд руб. в год 
при введении НДС 
для иностранных ин-
тернет-магазинов

упаковал в посылку  
корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Арендодателей зовут на «Карусель»
X5 ищет покупателей на помещения сети гипермаркетов
Крупнейший в России продовольст-
венный ритейлер X5 Retail Group про-
даст принадлежащие ему помещения, 
где расположены гипермаркеты «Кару-
сель», сохранив за собой право аренды 
этих объектов. Речь может идти при-
мерно о половине площадей, занимае-
мых сетью. Вырученные средства ком-
пания может направить на развитие 
других форматов, считают эксперты.

О том, что X5 собирается выставить на 
продажу помещения, в которых расположе-
ны гипермаркеты сети «Карусель», 

”
Ъ“ рас-

сказали два источника на рынке коммерче-
ской недвижимости. По их данным, это будут 
сделки sale & leaseback (возвратный лизинг), 
то есть у компании будет право арендовать 
проданные площади, сохраняя на них дей-
ствующие гипермаркеты. Как уточнил один 
из собеседников 

”
Ъ“, X5 пока только «прощу-

пывает» рынок, желая выяснить, сколько го-
товы предложить за эти активы инвесторы. В 
Х5 от комментариев отказались.

На 30 июня у Х5 было 90 гипермаркетов 
«Карусель», сообщается в материалах ритейле-

ра. По данным гендиректора «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, их общая торго-
вая площадь — 379,7 тыс. кв. м. Отдельно сто-
ящих гипермаркетов, которые все в собствен-
ности Х5, сейчас 33 (их торговая площадь — 
159 тыс. кв. м), говорит эксперт. Он полагает, 
что с учетом всех остальных принадлежащих 
ритейлеру помещений под «Карусели» объем 
выставленных на продажу торговых площа-
дей может достигать около 200 тыс. кв. м.

• Х5 — крупнейший по обороту продоволь-
ственный ритейлер в России. Под управле-
нием компании находится 10,5 тыс. мага-
зинов, из которых 9,6 тыс.— «Пятерочки», 
остальные — «Перекрестки» и «Карусели». 
 Выручка Х5 в январе— июне 2017 года выросла 
на 27%, до 613,8   млрд руб., чистая прибыль — 
на 43,8%, до 18,6   млрд руб., показатель чисто-
го долга к EBITDA снизился до 1,83 против 2,34 
годом ранее. Крупнейшим акционером Х5 яв-
ляется «Альфа-групп» — 47,86%, еще 14,43% 
принадлежат основателям «Пятерочки», free 
float — 37,64%.
Директор отдела торговой недвижимо-

сти CBRE Марина Малахатько говорит, что 

в планах Х5 стоит продажа более 50 поме-
щений общей площадью от 6 тыс. до 23 тыс. 
кв. м, среди них есть объекты в Москве и 
Санкт-Петербурге, а также в небольших го-
родах и на трассах. Эту информацию под-
тверждает один из источников 

”
Ъ“. Соглас-

но оценке госпожи Малахатько, арендная 
стоимость минимального из выставлен-
ных на продажу объектов «Карусели» с об-
щей площадью около 6 тыс. кв. м может со-
ставлять от 8–15 тыс. руб. за 1 кв. м в зави-
симости от места. Привлекательность акти-
вов будет напрямую зависть от условий и га-
рантий со стороны X5 по договорам аренды, 
считает руководитель отдела финансовых 
рынков и инвестиций JLL Евгений Семенов. 
По его мнению, при продаже портфеля не-
движимости одним лотом спрос будет огра-
ничен в силу значительного числа и разно-
родности объектов, тогда как продажа ча-
стями может привлечь более широкий круг 
интересантов, в том числе среди локальных 
частных инвесторов в регионах.

Господин Бурмистров отмечает, что в сег-
менте гипермаркетов наличие собственной 

недвижимости перестало быть преимуще-
ством из-за обострения конкуренции с дру-
гими торговыми форматами. «Избавиться от 
неэффективного гипермаркета проще, ког-
да он в аренде»,— говорит он. Эксперт на-
помнил, что, закрыв «Карусель» на Пулков-
ском шоссе в Санкт-Петербурге, Х5 два года 
не могла найти арендаторов на освободив-
шееся помещение.

Старший аналитик Райффайзенбанка На-
талья Колупаева предполагает, что Х5 полу-
ченные от продажи помещений «Карусели» 
средства может направить на ускорение от-
крытий магазинов в более прибыльных фор-
матах, например дискаунтеров «Пятерочка». 
При этом она отмечает, что типичным сце-
нарием для схемы sale & leaseback является 
продажа торговых объектов аффилирован-
ным компаниям, что позволяет ключевым 
бенефициарам сохранять контроль над ак-
тивами и всеми денежными потоками. Так, 
по словам госпожи Колупаевой, поступила 
сеть гипермаркетов «О’кей» перед выходом 
на IPO в 2010 году.

Ольга Дубравицкая, Олег Трутнев

В России кончаются «кукурузники»
Парк Ан-2 отлетал свое
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В сентябре рынок коллективных инвес
тиций установил новый рекорд по чи
стому привлечению средств пайщиков. 
По итогам месяца управляющие ком
пании привлекли в открытые паевые 
фонды более 7,6 млрд руб. средств гра
ждан. При этом инвесторы наряду с об
лигационными фондами начинают 
проявлять интерес и к рисковым ин
струментам, увеличивая вложения 
в классические фонды акций.

По расчетам 
”
Ъ“, основанным на предвари-

тельных данных Национальной лиги управля-
ющих, в сентябре индустрия коллективных 
инвестиций установила новый рекорд. Чи-
стый приток средств в открытые паевые фон-
ды (ПИФы) составил 7,68 млрд руб., что более 
чем на 2 млрд руб. выше поступлений августа 
и почти на 400 млн руб.— предыдущего рекор-
да в июне. К тому же минувший месяц стал 26-
м подряд, когда фонды фиксируют чистый 
приток средств пайщиков. За это время в них 
поступило свыше 68 млрд руб., причем только 
с начала года приток превысил 48 млрд руб.

Росту интереса к коллективным инвести-
циям способствует денежно-кредитная поли-
тика ЦБ. В сентябре регулятор пошел на оче-
редное снижение ключевой ставки, но не на 
0,25 процентного пункта (п. п.), как обычно, а 
сразу на 0,5 п. п., до 8,5%. Результатом стало 
дальнейшее снижение доходности банков-
ских депозитов (см. стр. 1). По словам пор-
тфельного менеджера УК «Сбербанк Управле-
ние активами» Юрия Морогова, снижение 
ставок по депозитам стимулирует к переходу 

от банковских вкладов к более рискованным 
и потенциально более доходным активам, к 
которым относятся ПИФы.

Дополнительным аргументом стал обвал 
нескольких крупных частных банков. В конце 
августа ЦБ принял решение о санации банка 
«ФК Открытие», в середине сентября — Бин-
банка. «Нервозная ситуация в банковской сфе-
ре заставляет крупных инвесторов еще при-
стальнее смотреть в сторону консервативных 
продуктов, предлагаемых управляющими»,— 
отмечает начальник управления продаж и 
маркетинга УК «Райффайзен Капитал» Конс-
тантин Кирпичев.

Несмотря на готовность рисковать, инвес-
торы достаточно осторожны и отдают пред-
почтение в первую очередь фондам облига-
ций, которые за сентябрь привлекли почти 
7,3 млрд руб. Но уже второй месяц подряд 
спросом пользуются и фонды акций, в кото-
рые поступило около 455 млн руб. Участники 
рынка объясняют это уверенным ростом рос-
сийских фондовых индексов. В конце сентя-
бря индекс ММВБ поднялся до максимальных 
за семь месяцев 2086 пунктов. Рост индекса 
продолжается третий месяц подряд, за это вре-
мя он прибавил почти 15%. По словам предсе-
дателя совета директоров «ВТБ Капитал. Управ-
ление активами» Владимира Потапова, инвес-
торов привлекает не только рост котировок, 
но и высокая дивидендная доходность рос-
сийских эмитентов, которая сопоставима со 
ставкой по депозитам надежных банков. «Не-
смотря на то что основной сезон дивиденд-
ных выплат закончился, многие инвесторы 

покупают акции с расчетом на следующие пе-
риоды»,— отмечает Владимир Потапов.

В минувшем месяце поведение российских 
пайщиков повторяло действия иностранных 
инвесторов, которые после достаточно дли-
тельного периода бегства стали скупать акции 
российских компаний. По оценкам 

”
Ъ“, осно-

ванным на данных Emerging Portfolio Fund 
Research, по итогам сентября российские фон-
ды привлекли более $324 млн — максимум с 
начала года. Иностранных инвесторов привле-
кают недооцененность российских компаний 
и перспективы роста российской экономики 
на фоне восстановления цен на нефть. «Мы ви-
дим интерес к фондам, инвестирующим в рос-
сийские акции, не только со стороны россий-
ских инвесторов, но и нерезидентов. Это поло-
жительно сказывается на нашем рынке»,— от-
мечает директор департамента управления ак-
тивами УК «Альфа-Капитал» Виктор Барк.

Участники рынка ожидают, что в ближай-
шие месяцы интерес инвесторов к фондам ак-
ций сохранится. «Дальнейшее снижение ста-
вок по депозитам, продолжение восстановле-
ния экономики РФ с одновременным восста-
новлением располагаемых доходов населе-
ния приведут к росту рынка акций,— отмеча-
ет Юрий Морогов.— Есть все основания пола-
гать, что мы наблюдаем начало тенденции ро-
ста активов фондов акций». Но, по словам Вик-
тора Барка, пока облигационные фонды будут 
демонстрировать двузначную доходность, рас-
считывать на значительное усиление притока 
в фонды акций не стоит.

Виталий Гайдаев

Граждане увлеклись  
коллективными инвестициями
Вложения в ПИФы обновили рекорд

Сбербанк и его инвестподразделение 
Sberbank CIB стали ответчиками в суде 
Калифорнии по иску американского раз
работчика софта в области кибербезопас
ности Safe’n Sec Corporation. Истец обви
няет банк в незаконном использовании 
софта для защиты банкоматов, изза ко
торого компания лишилась «миллионов 
долларов» выручки. Арбитражный суд 
Москвы эти претензии уже отклонил, 
 новый иск в Сбербанке считают незакон
ным и необоснованным.

Как стало известно 
”
Ъ“, судебная тяжба 

Сбербанка и разработчика софта для защиты 
банкоматов Safe’n Sec Corporation перешла в 
США. 20 сентября Safe’n Sec Corporation пода-
ла иск в окружной суд Калифорнии к Сбер-
банку, Sberbank CIB, компаниям «СНС Хол-
динг» и «СНС Софт». Как говорится в иске (есть 
у 

”
Ъ“), Сбербанк без разрешения использует 

программное обеспечение (ПО) для защиты 
банкоматов, права на которое принадлежат 
истцу. В документе отмечается, что сублицен-
зионное соглашение Сбербанка истекло 31 
декабря 2016 года. За это истец просит суд на-
значить «адекватную компенсацию», при 
этом общий объем претензий истца к Сбер-
банку превышает $450 тыс. Действия ответчи-
ков лишили истца возможности получить 
«миллионы долларов прибыли и выручки», 
отмечается в иске.

Safe’n Sec Corporation была зарегистрирова-
на в Калифорнии в 2008 году, одним из ее осно-
вателей и гендиректором является Михаил Ка-
линиченко, бывший директор по технологии 
«Лаборатории Касперского». Компания занима-
ется разработкой решений в области информа-
ционной безопасности, в том числе для банко-
матов и POS-систем, имеет офисы в Калифор-
нии и Москве. В 2007 году она стала соучредите-
лем ООО «СНС Холдинг» (доля — 31,5%). Соглас-
но данным Kartoteka.ru, в 2016 году выручка 
«СНС Холдинга» составила 69,7 млн руб., а при-
быль — 9,6 млн руб.

В 2008 году «Тройка Диалог» предоставила 
Safe’n Sec на разработку софта $1,5 млн, следует 
из иска. Сама «Тройка Диалог» сообщала в 2009 
году, что инвестировала несколько миллионов 
долларов в «СНС Холдинг». 2012 году Sberbank 
CIB выкупила 100% «Тройки Диалог» и стала ее 
правопреемником. А в 2015 году отношения 
между разработчиком и банком испортились. 
Как следует из иска, в декабре 2015 года на со-
вете директоров «СНС Холдинга», в котором 
представлен Sberbank CIB, владельцем прав на 
спорное ПО была названа «СНС Софт».

В марте 2016 года ООО «Протекшен Техно-
лоджи», гендиректором которого в минувшем 
августе стал Михаил Калиниченко, через суд 
требовало запретить Сбербанку и «СНС Холдин-
гу» использовать программный продукт 
SysWatch TP Secure. Safe’n Sec была привлечена 
к делу третьим лицом. Ответчики тогда отрица-
ли факт использования спорного софта, а истец 
не представил доказательств обратного, поэто-
му претензии «Протекшен Технолоджи» были 
отклонены, следует из решения суда. В сентябре 
апелляционная инстанция оставила его в силе.

В пресс-службе Сбербанка настаивают, что 
не использовали и не используют программ-
ное обеспечение Safe’n Sec Corporation. В Сбер-
банке также называют иск, предъявленный в 
суде штата Калифорния, незаконным и необо-
снованным. Если Сбербанк не использует ПО 
его компании, то ему не следует беспокоиться и 
по поводу остальных исков, пояснил в разгово-
ре с 

”
Ъ“ господин Калиниченко.

Даже если будет обнаружено нарушение 
прав истца, арест на софт вряд ли наложат, счи-
тает гендиректор «Атак Киллер» Рустэм Хайрет-
динов. В таком случае, по его словам, скорее 
всего, ответчиков «заставят выплатить деньги и 
поэтапно отказаться от использования софта». 
«Это дело не поставит под удар безопасность 
банкоматов»,— уверен господин Хайретдинов.

Кристина Жукова,  
Денис Скоробогатько,  
Владислав Новый

Программный спор  
дошел до Калифорнии
Разработчик софта для банкоматов  
подал иск к Сбербанку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России сообщил о новой проблеме 
— жалобах клиентов микрофинансовых 
организаций (МФО) на хищение персо
нальных данных. Получив к ним доступ, 
злоумышленники берут онлайнзаймы 
на чужое имя. Одни микрокредиторы ви
нят во всем развитие онлайнкредитова
ния и хакеров, другие считают необходи
мым в первую очередь обезопасить себя 
от утечек внутри компании. Впрочем, по
ка серьезно озабочены безопасностью 
данных клиентов лишь единицы.

О том, что клиенты микрокредиторов ста-
ли жаловаться на использование их персо-
нальных данных для получения онлайн-зай-
мов мошенниками, вчера рассказал руководи-
тель службы по защите прав потребителей фи-
нансовых услуг и миноритарных акционеров 
ЦБ Михаил Мамута. За восемь месяцев 2017 го-
да ЦБ получил 309 подобных жалоб, что со-
ставляет 4% от всех 8,3 тыс. поступивших жа-
лоб на МФО. В 2016 году за тот же период было 
6,8 тыс. жалоб, но на утечку персональных 
данных — ни одной.

Участники рынка видят причину роста жа-
лоб на утечку данных в развитии онлайн-зай-
мов. По словам ведущего аналитика «Эксперт 
РА» Ивана Уклеина, в первом полугодии 2017 
года было выдано 11 млн микрозаймов, из ко-
торых онлайн-займы составляют 18% или (око-
ло 2 млн), 1,2 млн онлайн-займов за весь 2016 
год. «Для хищения персональных данных ча-
сто используется 

”
фишинг“, когда создают пол-

ную копию сайта МФО,— рассказывает генди-
ректор сервиса онлайн-займов 

”
Робот Займер“ 

Сергей Седов.— Мы столкнулись с такой про-
блемой. Созданный злоумышленниками клон 
сайта 

”
Робот Займер“ собирал персональные 

данные, а также предлагал выдать заем после 
внесения небольшой предоплаты». Другой ва-
риант, когда взламывается личный кабинет за-
емщика на сайте реальной МФО, меняются 
реквизиты карты, оформляется новый заем и 
выводятся деньги, указывает заместитель ру-
ководителя лаборатории компьютерной кри-
миналистики Group-IB Сергей Никитин. При 
этом, по его словам, атакуются не конкретные 
компании, злоумышленники заражают потен-
циальных клиентов МФО вредоносом на сай-
тах, посвященных микрокредитованию.

Убытки от подобных атак в конечном итоге 
несут сами микрокредиторы. «Если заемщик 
не получал средства по займу, деньги перечи-
слялись не на его карту, то взыскать с него сред-
ства кредитор в подобной ситуации не мо-
жет»,— отметил глава коллегии адвокатов «Ста-

ринский, Корчаго и партнеры» Евгений Корча-
го. Суммы хищений по подобным инцидентам 
не раскрывают ни участники рынка, ни ЦБ.

По словам руководителя отдела информбез-
опасности МФК «Быстроденьги» Андрея Ледяе-
ва, для борьбы с потенциальной угрозой ми-
крокредиторы объединяются в рамках СРО в 
комитеты, а также присоединяются к FinCert 
(подразделение ЦБ по борьбе с кибератаками). 
Однако пока кибербезопасностью серьезно 
озабочены лишь единицы. По данным ЦБ, к 
FinCert присоединилось 46 МФО из 2,2 тыс. 
участников рынка.

Причина столь низкой активность кроется, 
в частности, и в том, что многие МФО винят в 
хищениях данных не столько хакеров, сколько 
своих сотрудников и даже клиентов. «Нередко 
причиной утечки данных становится баналь-
ная нехватка ресурсов для наиболее полной 
идентификации клиента, иногда — до конца 
не отлаженная самими онлайн-компаниями 
система,— отмечает главный исполнитель-
ный директор МФО 

”
Домашние деньги“ Анд-

рей Бахвалов.— Есть случаи хищения средств 
и в результате сговора преступников с сотруд-
никами МФО». Нельзя полностью исключать 
возможность недобросовестных или непроду-
манных действий со стороны заемщиков. «По-
рой люди полагают, что можно получить заем 
на чужую карту или чужой паспорт, а потом от-
казаться — якобы его оформили мошенники, 
подобные случаи порой встречаются»,— отме-
тил Сергей Седов. Повышение финансовой и 
технической грамотности граждан поможет 
снизить число таких случаев, считает управля-
ющий директор сервиса онлайн-кредитова-
ния «Е-заем» Светлана Гайдукова.

Вероника Горячева

Микрозаймы попали в чужие руки
ЦБ увидел риски утечки данных из МФО

Мы видим некоторый намек  
на растущую проблему, связанную 
с хищением персональных данных 

клиентов МФО
— Михаил Мамута,

руководитель службы по защите прав потребителей 
финансовых услуг и миноритарных акционеров ЦБ, 

3 октября

Ц И Т А Т А

Наметившаяся в апреле—июне позитив-
ная динамика по приросту объема вкладов 
(плюс 3,9 за указанный период) сменилась от-
рицательной — в июле-августе наблюдался от-
ток вкладов по системе в целом. В результате 
по итогам восьми месяцев текущего года объ-
ем вкладов в банках вырос незначительно — 
на 2,5% (прогноз ЦБ по году — прирост вкла-
дов на 7–9%).

При сохранении тенденции к снижению 
ставок сокращение средств населения в банках 
может продолжиться. Главный экономист «ПФ 
Капитала» Евгений Надоршин уверен, что став-
ки по вкладам еще не достигли дна и продол-
жат снижаться. «ЦБ постепенно снижает клю-
чевую ставку (последний раз Банк России сни-
зил ключевую ставку 15 сентября на 8,5%.— 

”
Ъ“), инфляция замедляется. Плюс вопреки 

ожиданиям шоки в связи с проблемами в 
”
От-

крытии“ и Бинбанке не случились, то есть у 
этих банков не было повода для взвинчивания 
ставок из-за bank run,— перечисляет экс-
перт.— Тенденции поспособствует избыток 
ликвидности у крупных банков и ослабление 
конкуренции в банковском секторе. Не удив-

люсь, если средняя максимальная ставка круп-
нейших банков через год будет в районе 5%».

Сами банки стараются не давать прогнозов, 
опрос банков, входящих в топ-10, по казал, что 
они намерены следить за рыночной ситуацией 
и каких-либо конкретных планов по измене-
нию ставок озвучить пока не готовы.

При этом ставки по вкладам уже находятся 
на грани привлекательности для граждан (с уче-
том инфляции), что несет в себе серьезные ри-
ски, уверены эксперты. Согласно озвученным 
вчера данным Минэкономики, текущая инфля-
ция составляет 3,1% в годовом выражении, тар-
гет ЦБ по году — вблизи 4%. Председатель прав-
ления Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин опаса-
ется, что из-за низких ставок по банковским 
вкладам люди могут потянуться к альтернатив-
ным «небанковским форматам сбережений, ко-
торые по большей части высокорисковые», в ре-
зультате повысится спрос на «сомнительные ин-
вестиции». «При этом у ЦБ нет наработанной 
практики профилактики махинаций на финан-
совом рынке,— отметил господин Янин.— Поэ-
тому возможно возникновение новых пузырей 
и последующих за этим  масштабных потерь».

Ксения Дементьева, Юлия Полякова

Вклады  
на грани доходности
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Евросоюз не может сам вести 
 переговоры с Россией по стату-
су проекта газопровода Nord 
Stream 2, этот вопрос относится 
к сфере смешанной компетен-
ции ЕС и стран—членов союза, 
следует из заключения юриди-
ческой службы Евросовета, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“. Юри-

сты не видят и правовых при-
чин для переговоров, подтвер-
ждая, что регулирование Брюс-
селя на морские проекты не рас-
пространяется. Еврокомиссия 
еще может получить мандат 
на переговоры, но Брюсселю 
для этого нужно согласие всех 
стран ЕС. По оценке собеседни-
ков 

”
Ъ“, это закрывает возмож-

ность атаки на Nord Stream 2 
на базе энергозаконодательства 
ЕС, но остается возможность ме-
шать проекту с помощью анти-
монопольных претензий или от-
дельных решений правительств 
стран Балтийского региона.

”
Ъ“ ознакомился с заключением 

юридической службы Евросовета по 
поводу возможных переговоров Евро-
комиссии (ЕК) с РФ о статусе газопро-
водного проекта «Газпрома» Nord 
Stream 2 (впервые о заключении сооб-

щала Politico на прошлой неделе). Для 
подобных переговоров ЕК собира-
лась получить мандат от всех стран—
членов ЕС, но по настоянию Берлина 
и Вены голосование по вопросу было 
отложено до получения юридическо-
го анализа. Но, исходя из выводов 
юристов, получение мандата выгля-
дит крайне маловероятным.

Юрслужба Евросовета отвергла 
практически все аргументы ЕК. Во-
первых, подтвержден сделанный ра-
нее вывод юридической службы ЕК о 
том, что энергозаконодательство ЕС 
не может распространяться на им-
портные газопроводы из третьих 
стран, такие как Nord Stream 2. Также 
отмечено, что в статусе Nord Stream 2 
нет ни «юридической неопределен-
ности», о которой заявляла ЕК, ни кон-
фликта юрисдикций: морская часть 
трубы через Балтику регулируется ме-
ждународным морским правом, а су-
хопутные участки — законодательст-
вом России и Германии. Тезис о том, 
что новый газопровод угрожает без-
опасности поставок или увеличивает 
зависимость стран ЕС от внешних по-
ставщиков, юрслужба Евросовета со-
чла «как минимум противоречащим 
здравому смыслу». Аргумент ЕК о том, 
что Nord Stream 2 угрожает транзиту 

газа через Украину, сохранить кото-
рый было бы в интересах ЕС, был со-
чтен недостаточно обоснованным. 
Юристы также пришли к выводу, что 
любые меры ЕК в отношении Nord 
Stream 2 могут касаться только вопро-
сов работы газопровода, а не его со-
здания и ввода в эксплуатацию.

Ключевым для дальнейшей судь-
бы вопроса о мандате ЕК является вы-
вод юрслужбы Евросовета о том, что 
подобные переговоры в энергетике, 
согласно договору о ЕС, не может 
быть исключительной компетенцией 
ЕС, это сфера смешанной компетен-
ции ЕС и входящей в него страны, в 
данном случае Германии. Из этого сле-
дует, что у ЕК нет права самостоятель-
но заключать какое-либо соглашение 
с Россией, если только Евросовет не 
предоставит ЕК такие полномочия, а 
это должны единогласно поддержать 
все страны—члены ЕС. До сих пор в 
ЕК полагали, что для получения ман-
дата хватит квалифицированного 
большинства. Более того, по мнению 
юрслужбы Евросовета, даже если та-
кое согласие в ЕС будет достигнуто, 
меры, которые могут быть примене-
ны к Nord Stream 2, не должны нару-
шать право Германии на выбор источ-
ников поставки газа или вводить ог-

раничения таких поставок. А так как 
Берлин и Вена уже заявляли о нежела-
нии одобрять мандат, этот вопрос вы-
глядит закрытым. В ЕК заявили 

”
Ъ“, 

что продолжат «очень внимательно 
следить за дискуссиями в Евросовете 
и изучать мнение его юридической 
службы», отказавшись от коммента-
риев по существу.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли, заключение юрслужбы Евро-
совета почти наверняка закрывает 
для противников Nord Stream 2 воз-
можность атаки на проект на базе 
энергозаконодательства ЕС. С практи-
ческой точки зрения важно также, что 
переговоры по мандату вне зависимо-
сти от их развития не повлияют на по-
лучение Nord Stream 2 разрешений 
Финляндии, Дании и Швеции, через 
территориальные воды или экономи-
ческую зону которых пройдет труба. 
Источники 

”
Ъ“ не исключают, что 

противники проекта (например, 
Польша или страны Прибалтики) мо-
гут теперь начать атаку на основе ан-
тимонопольного законодательства (о 
попытках российских экологов поме-
нять маршрут Nord Stream 2 — см. 
стр. 5). Варшава уже с помощью него 
блокировала вхождение европей-
ских компаний—партнеров «Газпро-

ма» в акционерный капитал Nord 
Stream 2 AG и более полугода мешала 
«Газпрому» полностью использовать 
мощности трубопровода Opal (сухо-
путное продолжение Nord Stream 1). 
Напомним, что с помощью антимоно-
польных претензий ЕК был останов-
лен и черноморский проект «Газпро-
ма» South Stream.

Кроме того, в Копенгагене неодно-
кратно говорили о негативном отно-
шении к Nord Stream 2, сейчас парла-
мент страны рассматривает законо-
проект, который может дать прави-
тельству юридические основания 
для запрета строительства газопрово-
да в датских территориальных водах. 
Но глава МИД Дании Андрес Саму-
эльсен признавал на прошлой неде-
ле, что Копенгаген не будет в одно-
стороннем порядке блокировать 
проект. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

в худшем случае «Газпрому» придется 
менять маршрут датского участка 
Nord Stream 2, что может отсрочить 
ввод проекта, по их оценкам, при-
мерно на полгода (газопровод дол-
жен вступить в строй в 2019 году, ког-
да заканчивается транзитный кон-
тракт «Газпрома» с Украиной).

ЕК в последние годы пыталась по-
лучить все больше наднациональных 

полномочий в энергетике, в соответ-
ствующем ключе был подготовлен и 
первоначальный концепт энергосою-
за ЕС, отмечает Мария Белова из 
Vygon Consulting. Но юридически пе-
редача полномочий в сфере энергети-
ки от стран—членов ЕС к Брюсселю 
так и не произошла, отмечает она. 
Если сейчас ЕК поставит вопрос о ман-
дате перед Евросоветом при таком 
юридическом заключении и отрица-
тельной позиции Германии, то риску-
ет потерять все достижения по «цент-
рализации» европейской энергопо-
литики, предполагает эксперт.

Юрий Барсуков

Nord Stream 2 обойдет Брюссель по воде
У Еврокомиссии нет власти над морскими газопроводами

Александр Мамут назначил 
француза Жан-Марка Кентона 
отвечать за репертуарную поли-
тику своей крупнейшей в Рос-
сии киносети, объединяющей 
кинотеатры «Синема Парка» 
и «Формулы кино». До сих пор 
господин Кентон управлял не-
сколькими кинотеатрами Pathe 
в Париже. Российскому кино-
рынку не помешает взгляд 
со стороны, хотя для экспата 
это может оказаться сложным, 
 считают участники отрасли.

В должность директора по реперту-
арной стратегии кинотеатров «Сине-
ма Парк» и «Формула кино» вступил 
Жан-Марк Кентон, сообщили 

”
Ъ“ в ки-

носети. Его задача — формирование 
репертуарной политики «с использо-
ванием европейского опыта и прин-
ципов гибкого программирования», 
удовлетворяющего вкусам и интере-
сам широкой аудитории.

Жан-Марку Кентону 42 года, он 
прежде не работал в России и не 
управлял киносетями такого масшта-
ба. Последние три года он был испол-
нительным директором Les Cinemas 
Gaumont-Pathe, основанной француз-
скими киностудиями Pathe и Gau-

mont,— операторе киносетей во 
Франции, Нидерландах, Швейцарии 
и Бельгии. В 2013–2015 годах он был 
директором двух французских кино-
театров Pathe, а с 2016 года управлял 
флагманом этой сети — кинотеатром 
Pathe Beaugrenelle в Париже. Еще ра-
нее господин Кентон был исполни-
тельным директором парижской ки-
носети из пяти кинотеатров Les Ecrans 
de Paris, специализирующейся на ав-
торском и фестивальном кино.

«Весьма полезным, я надеюсь, для 
нашей компании должны стать и 
французский опыт организации ки-
ноиндустрии, и репертуарная поли-
тика, которые обеспечивают ста-
бильно высокую долю национально-
го кино в прокате»,— отметил Алек-
сандр Мамут. Гендиректор объеди-
ненной киносети «Синема Парка» и 
«Формулы кино» Роман Линин уве-
рен: присутствие господина Кентона 
«поможет вывести репертуар киноте-
атров на совершенно новый между-
народный уровень разнообразия и 
качества». В объединенную сеть вхо-
дят 75 кинотеатров с 624 залами в 28 
городах России. Прежде за реперту-
арное планирование «Формулы ки-
но» отвечала Майя Манерова, а «Си-

нема Парка» — Светлана Ястребова. 
После покупки каждая занималась 
своей сетью, но в конце августа го-
спожа Манерова уволилась, и это на-
правление в объединенной сети воз-
главила госпожа Ястребова.

Похожее управленческое реше-
ние Александр Мамут принял в од-
ной из крупнейших британских 
книжных сетей Waterstones. Купив 
ее в 2011 году, он пригласил руково-
дить ею Джеймса Донта, который на 
тот момент управлял лишь неболь-
шой независимой сетью Daunt Books 
из шести книжных магазинов в Лон-
доне. На момент покупки Water-
stones находилась в предбанкротном 
состоянии, господин Донт вывел ее 
из кризиса, и по итогам 2015 года 
сеть впервые стала прибыльной. 
Сейчас в нее входят 275 магазинов в 
Британии и Европе.

Тем не менее у опрошенных 
”
Ъ“ 

участников российского рынка кино-
показа пока нет единства в оценке 
перспектив этого назначения. «Эта 
работа держится исключительно на 
личных связях, таких специалистов 
пять-шесть на всю страну»,— замеча-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. Жан-

Марк Кентон «не руководил ничем 

большим, чем пара мультиплексов», 
при этом в России ему придется рабо-
тать через переводчика, добавляет 
другой. К тому же российский рынок 
кинопроката может ждать ужесточе-
ние: как сообщал ранее 

”
Ъ“, по ини-

циативе Минкульта РФ обсуждается 
увеличение сборов за прокатные удо-
стоверения с 3,5 тыс. руб. до 5 млн 

руб. на фильм, что, по мнению мно-
гих участников рынка, может приве-
сти к резкому сокращению репертуа-
ра кинотеатров.

Гендиректор «Невафильм» Олег Бе-
резин, напротив, видит в назначении 
положительный смысл. Сейчас кино-
театры теряют зрителей в том числе 
из-за их недовольства репертуаром, 

отмечает он. «Мы все застряли в виде-
нии развития рынка, и взгляд со сто-
роны, особенно такой кинематогра-
фической, как Франция, очень поле-
зен. Нужны нестандартные решения 
поперек рынка. Нормальная русская 
привычка приглашать варягов»,— 
резюмирует он.

Анна Афанасьева

Кино в России покажут по-французски
Репертуаром «Синема Парка» и «Формулы кино» займется Жан-Марк Кентон
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Все регулируется 
европейскими законами. 
Мы не понимаем, зачем 

с юридической точки зрения 
теперь нужен этот мандат

— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  

о возможной выдаче Еврокомиссии  
мандата на переговоры с РФ  

о статусе Nord Stream 2,  
28 сентября

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Ф Р А Н Ц У З Ы  В  Т Р И  Р А З А  Б О Л Ь Ш Е  Х О Д Я Т  В  К И Н О ,  Ч Е М  Р О С С И Я Н Е »

Жан-Марк Кентон, назначенный директором по реперту-
арной стратегии кинотеатров «Синема парк» и «Формула 
кино», рассказал ”Ъ“ о планах по переносу на российский 
рынок французского опыта.

— В чем вы видите главную разницу между французским 
и российским рынком кинопоказа?
— Я только приступаю к работе, поэтому мне трудно в полной мере 
ответить. Во Франции из-за развития телевидения в 1960-е годы 
стала падать цена на кинобилеты, и в 1980-х мы достигли дна, в год 
продавалось 130 млн билетов. В 1990-е рынок вернулся к росту, 
сейчас во Франции продается в год 200 млн билетов на 60 млн насе-
ления. В России в прошлом году было продано 190 млн билетов на 
140 млн жителей. То есть французы в три раза больше ходят в кино, 
чем россияне. Видимо, это главная причина, по которой в объеди-
ненную сеть «Синема парк» и «Формула кино» пригласили француза.
— Почему, по-вашему, во Франции сетям удается про-
давать втрое больше билетов?
— Во-первых, культура и традиция кино во Франции очень сильны. 
Вторая причина — появление мультиплексов, которые предложи-
ли больший выбор и качество просмотра. Россия начала строить 
мультиплексы на десять лет позже Франции. Хотя это необязательно 
взаимосвязанные вещи: в Германии в 1990-е построили очень много 
мультиплексов, а продажи билетов не выросли, и многие потеряли на 
этом большие деньги. Третья причина — национальное кинопроизвод-
ство. С 1945 года во Франции существует очень мощная система его 
поддержки: большие отчисления на кино платят телеканалы и другие 
площадки, показывающие фильмы; с каждого кинобилета около 10% 

налога идет в фонд поддержки кино. Один только «Титаник» помог 
выйти массе французских фильмов. Когда вы во Франции смотрите 
«Форсаж» или «Трансформеров», какая-то маленькая часть ваших 
денег идет в карман Гийому Кане. Французское кино занимает 40–45% 
киносборов во Франции. Если выращивать продукт у себя, то ты не по-
падаешь в зависимость от зарубежного. Улучшить ситуацию с посеща-
емостью российского кино поможет правильное программирование.
— Что значит правильное программирование?
— Главное — это разнообразие репертуара. У нас выходит около 
600 фильмов в год, у вас — около 400. Наибольший успех у нас 
имеют французские комедии и голливудские блокбастеры. Это 
локомотив для хорошего бокс-офиса, к которому мы цепляем ма-
ленькие вагончики: иностранное кино, независимые американские 
картины, артхаус. У нас четкое разграничение между мультиплекса-
ми, которые показывают массовое кино и блокбастеры, и маленьки-
ми кинотеатрами с авторским кино. Хотя сейчас много разговоров 
о том, что в мультиплексы надо пускать побольше независимого 
кино. Есть удачный пример второй по величине французской сети 
UGC: она ввела абонементы, купив которые, вы целый год можете 
ходить на неограниченное число сеансов. Это сильно подтолкнуло 
вперед программирование этой сети.
— Что из этого вы собираетесь применить в российских 
кинотеатрах?
— Главная задача — повысить количество фильмов, расширить 
репертуар. При этом во Франции даже в сети мультиплексов 
программирование происходит вручную, индивидуально для каждого 
кинотеатра. Поэтому мы проведем исследование каждого кинотеа-
тра, чтобы узнать, кто туда ходит: сколько семей с детьми, студентов, 
пожилых людей. Скажем, когда я руководил кинотеатром Pathe 
Beaugrenelle в центре Парижа, там лучше всего шли блокбастеры 
типа «Выжившего», фильмы вроде «В центре внимания», много Вуди 
Аллена — все на языке оригинала с субтитрами. Через несколько 
станций метро от этого кинотеатра был другой, и там была совсем 
другая публика с окраин Парижа. Они лучше всего смотрели дубли-
рованные фильмы ужасов, экшены, «Форсаж». Еще один кинотеатр 
в этом же районе посещали семьи с детьми и пожилые люди, и там 
работало французское кино и авторские фильмы. У каждого кинотеа-
тра свой окрас, и не надо думать, что в мультиплексе можно показать 
все кино. Есть «Звездные войны», а есть фильмы, которые не стоит 
выпускать во все кинотеатры.

Интервью взяла Анна Афанасьева
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первые лица

Спутниковый оператор «НТВ-
плюс» в последнее время заново 
искал свое место на рынке: не-
сколько лет назад он резко сни-
зил цены, но так и не смог до-
гнать конкурентов по абонент-
ской базе. С прошлого года ком-
пания перестала производить 
собственные телеканалы — те-
перь ими занимаются «Матч ТВ» 
и другие структуры «Газпром-
медиа». О том, какие новые сег-
менты для роста находит ком-
пания, 

”
Ъ“ рассказал гендирек-

тор «НТВ-плюс» Михаил Демин.

— Вы возглавили «НТВ-плюс» в 
конце 2015 года. Каково было по-
ложение компании на тот мо-
мент?
— Еще в 2013 году прежний менед-
жмент принял решение о драмати-
ческом снижении цен. Самый круп-
ный и быстро развивающийся на тот 
момент оператор предлагал услугу, 
по сути, за ноль при покупке обору-
дования. Стоимость базового пакета 
была снижена с 550 до 59 руб. К сожа-
лению, в силу внутренних причин 
такое радикальное решение не было 
поддержано значительной реклам-
ной кампанией, соответственно, ро-
ста абонентской базы не произошло. 
По сути, происходил переток суще-
ствующей базы на более низкий та-
риф, ARPU падал.

Исторически так сложилось, что 
«НТВ-плюс» был и остается операто-
ром для людей, скажем так, прини-
мающих решения. У нас большая ба-
за ВИП-абонентов, отсюда — ожида-
ния высокого уровня сервиса, и речи 
о снижении качества обслуживания 
идти не могло. Поэтому на тот мо-
мент акционер рассматривал раз-
личные сценарии развития компа-
нии. Решение нужно было прини-
мать очень быстро. Прежде всего мы 
отказались от вещания в устаревшем 
формате MPEG2, что потребовало за-
мены оборудования у 20% абонен-
тов, но давало возможность в пер-
спективе отказаться от части спутни-
ковых емкостей. Вещание в MPEG2 
полностью прекратилось в октябре 
2016 года. Как мы и ожидали, не-
большие изменения в базе произош-
ли, но это нельзя назвать существен-
ным оттоком. Это был сложный 
кейс, однако мы предложили лояль-
ную схему замены оборудования. 
Мы продавали оборудование, но его 
стоимость зачисляли на счет абонен-
та, и он мог приобретать на эти сред-
ства контент. В результате потребле-
ние контента выросло, и в итоге нам 
удалось сохранить и даже немного 
подрастить ARPU. И по итогам 2016 
года у нас 1 млн 83 тыс. платящих 
абонентов, база медленно, но ста-
бильно растет.
— Как менялся ARPU с момента 
вашего прихода в компанию?
— На горизонте 2014–2015 годов 
этот показатель падал. В 2014 году 
ARPU составлял 384 руб., в 2015-м — 
328 руб. На конец 2016 года нам уда-
лось увеличить этот показатель до 
374 руб., и сейчас он в 2,5–3 раза вы-
ше, чем у других игроков на рынке. 
По итогам года, думаю, цифра будет 
не ниже. Это одно из существенных 
достижений команды. И за 2014–
2016 годы выручка увеличилась по-
чти на 30%, более чем на 1,2 млрд руб.
— При этом вы стали более «на-
родным оператором»?
— Абсолютно точно мы не хотим ид-
ти в сегмент «народный оператор». 

Наш основной конкурент продвига-
ется именно в этом направлении. 
Если говорить о позиционирова-
нии, то мы — оператор для разбор-
чивых клиентов, которым не все 
равно, что и как потреблять.
— Какие задачи стояли перед ком-
панией с начала 2016 года?
— Стратегические цели определены 
«Газпром-медиа». Для нас как для 
оператора правильная стратегия — 
органический рост, что называется, 
без резких движений и удержание 
существующей абонентской базы. 
Мы определили основной показа-
тель, по которому оцениваем свой 
бизнес: SAC — стоимость привлече-
ния абонента. Кроме этого есть еще 
два определяющих параметра: ARPU 
и срок жизни абонента. Последний 
показатель у разных операторов 
примерно одинаковый и составляет 
от 18 до 25 месяцев. Зная эти два па-
раметра, можно подсчитать сово-
купную выручку от абонента. А стои-
мость привлечения складывается из 
рекламных расходов, дилерской ко-

миссии — это самые большие статьи 
затрат. Сегодня у нас стоимость при-
влечения абонента составляет около 
3 тыс. руб.— минимум вдвое ниже, 
чем у конкурентов. А новые игроки 
рынка, по нашим оценкам, тратят 
на привлечение одного абонента 
около 15 тыс. руб.
— Ощущаете ли вы обострение 
конкуренции в связи с выходом 
на рынок нового игрока — МТС?
— Это мощный игрок, с сильным 
маркетингом и хорошим понима-
нием рыночной ситуации, спосо-
бов продажи. Одна из гипотез успе-
ха МТС состояла в том, что у компа-
нии есть большая собственная роз-
ничная сеть, которая позволит им 
продвигать услугу спутникового те-
левидения. Однако услуга спутни-
кового телевидения отличается тем, 
что требуется установка оборудова-
ния, а это совершенно другие кана-
лы сбыта. И сейчас, по оценкам мно-
гих экспертов, проект МТС развива-
ется существенно медленнее, чем 
ожидалось.
— С вашим приходом начался 
ряд запусков новых продуктов, 
включая интерактивное ТВ. Не-
давно вы вышли в сегмент спут-
никового интернета. Пользуются 
ли они спросом?
— Среди точек роста первое, что мы 
определили для себя, была услуга 
интерактивного ТВ, требующая, по 
сути, двойного подключения. Ваша 
приставка должна быть подключена 
и к спутниковой тарелке, и к сети ин-

тернет. Таким образом, возникает 
возможность не только смотреть те-
леканал, но и пользоваться интерак-
тивными функциями — паузой, пе-
ремоткой, отложенным просмотром 
или смотреть видео по запросу. Мы 
очень верим в востребованность 
этой услуги. Она запущена в декабре 
прошлого года и пока находится в 
стадии тестирования. Мы не начина-
ем ее масштабного продвижения, 
потому что еще нужна доработка, хо-
тим добиться успешного запуска си-
стемы рекомендаций для пользова-
телей, а это уже шаг в сторону Big 
Data. Нашим партнером по проекту 
была компания «Газпром-медиа Тех-
нологии». Она обеспечивала интег-
рацию программно-аппаратной 
платформы, взаимодействие с 
«Лайфстримом», корейской компа-
нией Kaon и другими участниками 
проекта.
— Сколько абонентов уже пользу-
ются этой услугой?
— Пока интерактивное ТВ — это не-
сколько тысяч коробок, но мы еще 

тестируем услугу. У нас активно рас-
тет другой сегмент — ОТТ и онлайн-
ТВ. Это возможность на различных 
устройствах — компьютерах, план-
шетах, смартфонах — смотреть все 
ключевые каналы, в том числе через 
мобильное приложение. В летний 
сезон это очень распространенный 
сценарий потребления. В апреле 
прошлого года мы начали с трансля-
ции спортивных каналов, ориенти-
руясь прежде всего на домашний 
чемпионат мира по хоккею, а потом 
стали добавлять туда другие пакеты: 
кино, познавательные и так далее. 
Сейчас всего пять пакетов и более 
150 каналов. Я верю, что хорошо сде-
ланное ОТТ может быть успешным 
при выполнении ряда условий. Во-
первых,  нужно полноценное 
usability-тестирование. И второе — 
разумная ценовая политика. Поче-
му-то изначально существовали ги-
потезы на рынке, что канал с права-
ми на ОТТ должен стоить каких-то 
сумасшедших денег. Но, на мой 
взгляд, клиент не должен платить 
больше за просмотр, например, мат-
ча или фильма на мобильном 
устройстве, чем на большом экране.
— Какие у вас ожидания от спут-
никового интернета. Почему туда 
решили пойти?
— Это еще одна точка роста, которую 
мы видим. В данном случае мы вы-
ступаем агентом, а не провайдером 
услуги, то есть мы осуществляем 
монтаж, подключение, маркетинго-
вые функции. Сама услуга предо-
ставляется нашим партнером — ком-
панией Eutelsat Networks. Основные 
потребители сейчас — предприятия 
малого бизнеса по всей стране: при-
дорожные кафе, рестораны, мотели, 
мини-отели и так далее, их огромное 

количество. Это предложение имеет 
свою устойчивую нишу, оно растет и 
у нас, и у других компаний. Кроме 
того, на востребованность влияют и 
требования недавнего 54-ФЗ, кото-
рый определяет новый порядок при-
менения кассовых аппаратов. Они 
должны быть подключены к сети.
— Какой прогнозируете рост по 
этой услуге?
— Пока сложно делать прогнозы, мы 
ее только запустили, но очевидно, 
что в процентах рост будет большой 
из-за эффекта малой базы. Думаю, 
это будут тысячи подключений в год. 
Но мы пришли в этот сегмент не с це-
лью получить быстрый финансовый 
результат, нам интересно пробовать 
новые направления.
— Если говорить о территориаль-
ном развитии, как сейчас обстоят 
дела на Дальнем Востоке?
— Кейс выхода на Дальний Восток 
был один из самых сложных. Изна-
чально мы вещали в двух регионах 
— в западном и сибирском. К запад-
ному региону мы относим Цент-
ральную Россию примерно до Ура-
ла, и у нас в этой зоне около милли-
она абонентов. Еще более 50 тыс. 

было в Сибири. При этом спутнико-
вой емкости там было недостаточ-
но, предложение по количеству ка-
налов было не самым лучшим на 
рынке. Нужно было принимать ре-
шение: уходить оттуда либо разви-
ваться. Компания Eutelsat предло-
жила нам рассмотреть вопрос о рас-

ширении спутниковой емкости и 
территории вещания при улучше-
нии условий аренды. Мы увеличи-
ли количество транспондеров для 
вещания на Сибирь и начали веща-
ние на Дальнем Востоке с использо-
ванием восьми транспондеров 
спутника «Экспресс-АТ2» с точкой 
стояния 140 градусов восточной 
долготы. Этот регион — безуслов-
ная точка роста. При высоком пла-
тежеспособном спросе здесь до не-
давнего времени не было качест-
венных конкурентных предложе-
ний. Сейчас один из наших конку-
рентов тоже рассматривает вариан-
ты выхода на Дальний Восток, но 
мы обеспечиваем здесь самый 

устойчивый сигнал и лучшее кон-
тентное предложение.
— Изменилась ли ваша структура 
затрат за последние полтора года?
— В апреле 2015 года мы провели 
глубокий анализ структуры затрат, 
который показал, что до 60% состав-
ляли расходы на аренду спутнико-
вых емкостей. А это, как вы пони-
маете, номинированные в валюте 
контракты и, как следствие, высо-
кие риски. Весь 2015 год на валют-
ном рынке наблюдалась сильная 
турбулентность, зависимость от ва-
лютного курса была высокой. Мы 
приняли ряд мер, позволяющих 
хеджировать риски.

Вторая большая статья затрат, до 
25%,— приобретение контента. В 
2015 году это тоже были в основном 
валютные контракты. Со всеми по-
ставщиками мы провели перегово-
ры, условия были пересмотрены, и 
на сегодняшний день валютных 
контрактов на закупку контента 
практически нет. В 2016 году у нас 
были самые низкие затраты на кон-
тент за всю историю компании. Мы 
— часть крупнейшего в стране меди-
ахолдинга. В этом есть существен-
ные преимущества. Сейчас наши 
внешние затраты на контент состав-
ляют около 15–16%. Значительную 
часть контента мы приобретаем вну-
три холдинга, прежде всего у 
«Матч ТВ», что дает нам лучшее пред-
ложение по спортивному контенту, 
и у «Ред Медиа». Наши отношения 
строятся целиком на рыночных 
условиях. Кроме того, мы провели 
оптимизацию операционных затрат 
и в 2015–2016 годах снизили их на 
20%. Но самое важное, конечно, сни-
жение затрат на аренду транспонде-
ров и контент.
— Есть ли сложности в закупке 
контента, кроме валютных кон-
трактов? В прошлом году, напри-
мер, Discovery отказался продле-
вать контракт с «Триколор ТВ».
— Большой вопрос, который остает-
ся нерешенным,— ценообразова-
ние. Сейчас оно происходит едва ли 
не случайным образом. Отсюда воз-
никают ситуации типа той, которую 
вы упомянули. На рынке не сущест-
вует всеми признанной модели, по 
которой можно подсчитать вклад 
каждого канала в телесмотрение. 
Можно только условно подсчитать 
долю каждого канала, если ваш базо-
вый пакет стоит, например, 100 руб. 
в месяц, а в нем 120 каналов. Назре-
ла необходимость разработки еди-
ной системы определения стоимо-
сти каналов, связанной с их попу-
лярностью. А следующим этапом 
должна стать привязка стоимости 
каналов к их вкладу в телесмотре-
ние. Большинство коллег по отра-
сли поддерживает нас в этом. Опера-
торам нужна общая система медиа-
измерений для платного телевиде-
ния. Сейчас меряются только топо-
вые каналы. У нас на платформе 
больше 260 каналов, из них меряют-
ся 60. Про остальные мы вообще ни-
чего не знаем, но платим за них.
— Кто мог бы взять на себя роль 
такого измерителя?
— Я не уполномочен говорить от чь-
его-то имени, но, на мой взгляд, та-

кой орган должен быть равноуда-
ленным от всех участников рынка. 
Недавно Mediascope начала исследо-
вать телесмотрение вне дома, в фор-
мировании которого кроме эфирно-
го активно участвуют спутниковое и 
кабельное телевидение, IPTV. Долж-
но возникнуть межотраслевое объе-

динение, которое смогло бы финан-
сировать единую систему медиаиз-
мерений платного ТВ. И в моем по-
нимании этот проект поддержат 
крупные производители контента.
— В конце июня «Триколор ТВ» по-
просил своих партнеров в регио-
нах прекратить продажи «НТВ-
плюс». С чем вы это связываете?
— Начнем с того, что большинство 
дилеров в регионах — индивиду-
альные предприниматели, бизнес 
которых — это палатка на радио-
рынке. Мы заинтересованы в том, 
чтобы у этих людей был стабиль-
ный бизнес, и, на наш взгляд, лю-
бые агрессивные действия по отно-
шению к дилерам могут привести к 

тому, что они просто уйдут с рынка. 
Поэтому мы не идем путем ограни-
чения наших дилеров в сотрудниче-
стве с другими операторами. Но 
другое дело, что есть формат моно-
брендового салона, который пред-
полагает, что оператор предоставля-
ет некие льготы торговой точке в об-
мен на обязательство не торговать 
продукцией конкурентов. Но неко-
торые дилеры просто держат два мо-
нобрендовых салона в разных ча-
стях города. Мы сами развиваем 
формат монобренда и понимаем 
мотивацию «Триколора». Но мы про-
тив монополизации. В нормальной 
рыночной ситуации выбор должен 
делать клиент, потребитель.
— Какие решения приняли 
 дилеры?
— Все приняли разные решения. 
Кто-то формально разделил два биз-
неса по продаже «НТВ-плюс» и «Три-
колора», кто-то выбрал одного опера-
тора. Но нужно сказать, что количе-
ство заявок, которые мы сейчас по-
лучаем на открытие монобрендовых 
салонов, увеличивается. Из этого 
можно сделать вывод: за два года си-
туация изменилась, продажи растут, 
дилеры видят это и хотят с нами ра-
ботать. Только с января число регио-
нальных партнеров «НТВ-плюс» вы-
росло на 23%.
— У вас есть конкретные планы 
по наращиванию монобрендовой 
розницы?
— Мы идем в монобренд, но, как вы 
успели заметить, стараемся не де-
лать резких движений. Этот формат 
предполагает наличие льгот для 
держателей точек и взаимные фи-
нансовые обязательства. Мы хотим 
развиваться эффективно, мы смо-
трим на отдачу от каждой точки в ка-
ждом городе.
— Рынок спутникового ТВ сокра-
тился за последние годы почти в 
десять раз, последние кварталы 
рост составлял всего несколько 
сотен тысяч рублей. Какие точки 
роста в таких условиях может 
найти спутниковый оператор?
— Рынок сложный, он ведет себя по-
разному — где-то растет, где-то пада-
ет. Я бы не очень хотел мерить сред-
нюю температуру по больнице. Мо-
гу сказать, что у нас в июле, напри-
мер, продажи в Центральном феде-
ральном округе выросли на 47% по 
сравнению с июлем прошлого года. 
Мы обеспечиваем органический 
рост при сохранении самого высо-
кого на рынке ARPU и увеличении 
выручки. И остаемся при этом в 
жестких рамках по стоимости при-
влечения абонентов. Одной из то-
чек роста для нас являются OTT-сер-
висы. И можно сказать, что стои-
мость привлечения абонентов в 
OTT в шесть раз ниже, чем в спутни-
ковом ТВ, при таком же ARPU. В этой 
технологии есть своя специфика 
просмотра контента, но я уверен, 
она будет очень перспективной при 
грамотном подходе.
— На рынке платного ТВ сейчас бы-
стрее всего растет «Ростелеком», ко-
торый продвигает IPTV. Не пугает 
такой крупный конкурент?
— «Ростелеком» реализует большой 
инфраструктурный проект, телеви-
дение для него — это услуга, которая 
стимулирует потребление широко-
полосного доступа (ШПД). При ШПД-
подключении есть свои проблемы с 
просмотром телевидения, которых 
в спутниковом сегменте не бывает. 
Я говорю о сложностях, которые воз-
никают в моменты пиковой нагруз-
ки. И, чтобы сделать ОТТ-сервисы 
флагманским продуктом, средняя 
скорость интернета по стране долж-
на вырасти в два раза по сравнению 
с той, которая есть сейчас.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

«Мы не хотим идти в сегмент  
”народный оператор“»
Гендиректор «НТВ-плюс» Михаил Демин о рынке спутникового ТВ

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Н Т В - П Л Ю С »

Первый оператор спутникового телевидения в России. Основан холдингом Влади-
мира Гусинского «Медиа-мост» 1 сентября 1996 года. До 2002 года — ЗАО, до янва-
ря 2017 года — ОАО. Акциями компании владеет холдинг «Газпром-медиа». «НТВ-
плюс» предоставляет услуги цифрового спутникового телевидения в формате HDTV 
во всех регионах России, а также в ближнем зарубежье. Центры обслуживания 
абонентов действуют в 65 городах на территории вещания. «НТВ-плюс» использу-
ет спутники Eutelsat 36B и «Экспресс-АМУ1» для вещания в европейской части Рос-
сии, «Экспресс-АТ1» — в Сибири, «Экспресс-АТ2» — на Дальнем Востоке. В насто-
ящее время в «НТВ-плюс» входит более 270 каналов. В конце 1996 года аудитория 
оператора составляла 17 тыс. абонентов, сейчас — более 3 млн человек. По данным 
базы «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО за 2016 год — 6,68 млрд руб., чистый убы-
ток — 1,37 млрд руб. Генеральный директор — Михаил Демин. Председатель совета 
директоров — Дмитрий Чернышенко. В разное время компания получала различные 
награды, такие как ТЭФИ, Hot Bird TV Awards, «Золотой луч», «Большая цифра».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Е М И Н  М И Х А И Л  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился в Ташкенте 21 декабря 1973 года. Окончил экономический факультет МГУ 
по специальности «мировая экономика».

С 1994 года работал ведущим программ на радио, консультантом, менеджером, 
управляющим партнером в коммуникационных агентствах. В 2008–2010 годах — ди-
ректор по специальным проектам ОАО «Мобильные телесистемы», курировал спон-
сорские проекты корпоративного центра группы МТС. C апреля 2010 года — дирек-
тор по организации работы СМИ оргкомитета «Сочи-2014». С 2010 года преподает 
курс «Корпоративные коммуникации» в магистратуре экономического факультета 
МГУ. С декабря 2014 по март 2015 года — гендиректор ЗАО «Эхо Москвы». С апреля 
по  декабрь 2015 года — заместитель, а с января 2016 года — гендиректор «НТВ-плюс».

Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Характер циклического 
 развития мировой экономики в условиях глобализации».
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Исторически так сложилось, что «НТВ-плюс»  
был и остается оператором для людей,  
скажем так, принимающих решения

Клиент не должен платить больше 
за просмотр, например, матча или фильма 
на мобильном устройстве, чем на большом 
экране

В 2016 году у нас были самые низкие затраты 
на контент за всю историю компании



культура В московском спорткомплексе «Олимпийский»  
в рамках своего мирового турне 57th & 9th выступил Стинг

11Коммерсантъ   l   Среда 4 октября 2017 №184   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На открытии юбилейного 
фести валя старинной музыки 
Earlymusic в Эрмитажном театре 
состоялась премьера — по всей 
видимости, мировая — балета-
аллегории Юхана Хельмика Ру-
мана «Союз ветра и моря». Соав-
торами шведского композитора 
XVIII века стали берлинский хо-
реограф Клаус Абромайт и ру-
ководитель фестиваля Андрей 
Решетин со своим «Оркестром 
Екатерины Великой». Смотрела 
и слушала Кира Немировская.

 Фестивалю 20 лет. Первое де-
сятилетие шло по нарастающей: при 
содействии европейских культур-
ных институтов Андрею Решетину 
и тогдашнему директору Earlymusic 
Марку де Мони удавалось привезти 
в Петербург всех звезд старинной му-
зыки, показать самые разнообраз-
ные, часто противоречивые тече-
ния в ней и таким образом воспитать 
вкус пары поколений слушателей, 
приведя в классические залы боль-
шую новую аудиторию. В последние 
десять лет стало меньше институци-
онной поддержки с Запада, меньше 
денег, громких имен, но фестиваль 
продолжает жить и развиваться. Его 
сквозная тема — петербургская му-
зыка XVIII века — по-прежнему вы-

носит на поверхность сцены удиви-
тельные плоды научных исследова-
ний. Один из них в воскресенье по-
казали в Эрмитажном театре — ба-
рочный балет-аллегорию, создан-
ный на основе партитуры 1727 года. 

Шведский Гендель (потому что учил-
ся в Лондоне и вблизи Генделя) Юхан 
Хельмик Руман получил заказ от рус-
ского посла в Стокгольме Николая Го-
ловина сочинить балет к коронации 
Петра II. Сведений о том, что его про-
изведение было использовано по на-
значению — или исполнено вообще, 
у нас нет, зато есть партитура, около 
полутора часов музыки (почти все со-
хранившиеся номера вошли в поста-
новку). Она представляет собой го-

лые ноты: нет ни сценария, ни назва-
ния номеров, ни их последователь-
ности, нет также темпов и каких-ли-
бо указаний для исполнителей. Вся-
кий, кто берется за партитуру Рума-
на, оказывается в большей степени 
соавтором, чем исполнителем.

Андрей Решетин называет кон-
цепцию, когда-то легшую в основу 
его фестиваля, панк-аристократиз-
мом, имея в виду, что старинная му-
зыка при всем ученом историзме это-
го направления — это прежде всего 
слом классических стереотипов и но-
ваторский слуховой опыт. То есть хо-
рошая старинная музыка, не стагни-
рующая, не впадающая в собствен-
ные штампы,— музыка современ-
ная. Фрагментарность и неполнота 
нотных текстов, с которыми имеют 
дело аутентисты, им только помога-
ют. То же и с балетом: конечно, Кла-
ус Абромайт, занявшись 30 лет назад 
барочными танцами, читал тракта-
ты, расшифровывал значки, зафик-
сировавшие рисунки старинных ба-
летов. И все же его реконструкции 
не поддаются проверке на истори-
ческую достоверность — и не нужда-
ются в ней: для современного зрите-
ля это новое, наших дней произведе-
ние, созданное на основе четко очер-
ченного танцевального словаря — не 
классического, а другого — и вступа-
ющее в интересный диалог с музы-
кой XVIII века, тоже, впрочем, суще-

ственно досочиненной. Абромайт 
придумал аллегорический сценарий 
«Союза ветра и моря», который созву-
чен петербургской погоде и поздне-
барочным фасадам, а также наме-
тил порядок номеров музыки Рума-
на и сочинил танцы. Их исполнили 
артисты петербургского «Барочно-
го балета Анджолини» — с замеча-
тельной естественностью и ритори-
ческой отточенностью жестов. Арти-
стов изобретательно и модно (и сов-
сем не исторично) одела модельер 
Лилия Киселенко.

Сценарий составлен из четырех 
небольших аллегорий: возвышен-
ной — о собственно ветрах и во-
дах, загадочно-трагической — о ро-
ждении героя и его гибели в кора-
блекрушении, комической — о ма-
тросах и портовых девочках и про-
сто аллегории, где все вместе краси-
во танцуют. В танце перед финалом 
неожиданно появляются танцовщи-
ки в классических балетных трико, 
словно утверждая: это тоже балет, 
пластический словарь и канон вы-
глядят непохоже, но именно с него 
началось ваше любимое «Лебединое 
озеро». Музыка Румана податлива 
и выразительно иллюстрирует что 
бурю, что пьяный разгул, что триумф 
добродетели.

Фестивальный спектакль дер-
жится на замечательном эффекте 
Gesamtkunstwerk — единого произ-

ведения, в котором ритмы партиту-
ры живут как «лейтмотивы» жестов 
и движений балета и нехитрые тан-
цы Румана (который мог бы быть 
учеником не только Генделя, но и Те-
лемана и Баха, судя по его изящному 
музыкальному почерку) одухотворя-
ются сценами, придуманными Абро-
майтом. Двумя музыкальными куль-
минациями спектакль обязан, пожа-
луй, самому существенному вмеша-
тельству исполнителей в авторский 
текст. Одна — почти унисонный, то-
мительно-грустный дуэт скрипки 
(Андрей Пенюгин) и баритона (Илья 
Мазуров), под который на сцене «ле-
тят над морем» птицы, выкатывает-
ся огромное яйцо, из него рождается 
человек. Другая — доставшаяся тому 
же Мазурову вставная ария, позаим-
ствованная из оперы Рамо «Дардан». 
Всего в спектакль добавлено три 
арии из опер композиторов-совре-
менников, и все оказались хороши, 
на месте и прекрасно спеты (в номе-
ре из оперы Галуппи блистала Елиза-
вета Свешникова).

Исследователь, находя в архиве 
забытую рукопись, может воссоздать 
исторические обстоятельства и сти-
левой контекст. Артисты не могут 
воссоздать динозавра по окаменело-
му хрящу — но они превращают ску-
пую нотную строчку в спектакль, ко-
торый движется и звучит, имеет цвет 
и свет, смешит и пугает.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

В темпе бури 
Двадцатый фестиваль Earlymusic начался с балета

Вчера в Париже открылся му-
зей Ива Сен-Лорана, располо-
женный в здании его бывшего 
модного дома на авеню Мар-
со. Созданный фондом Pierre 
Berge—Yves Saint Laurent му-
зей — история любви, которая 
пятьдесят лет связывала Сен-
Лорана (1936–2008) и Пьера 
Берже. На открытии побывал 
корреспондент ”Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 Пьер Берже, бизнесмен, 
политик, меценат (1930–2017), гото-
вил открытие с такой же страстью, 
с какой помогал своему другу сна-
чала создать модный дом Yves Saint 
Laurent, потом выжить среди со-
блазнов, фобий и дурных пристра-
стий. Он был ему мужем и женой, от-
цом, банкиром, учителем, в послед-
ние его годы — врачом и сиделкой. 
Стал — хранителем его памяти.

Еще при Сен-Лоране в их совмест-
ном модном доме был заведен то ли 
архив, то ли музей, в который отправ-
лялись эскизы, расчеты и выкрой-
ки и, наконец, сами платья — ров-
но в таком виде, в каком задумывал 
и осуществлял их модельер. С какого-
то момента эти вещи помечались ли-
терой М, что означало «в музей». В му-
зей, которого еще не было, хотя Сен-
Лоран обмолвился однажды журна-
листу, спросившему его, возлагает ли 
он надежды на вечность: «Я хотел бы, 
чтобы через сто лет изучали мои пла-
тья, мои рисунки».

Музея еще не было, а в фондах его 
уже хранилось 7 тыс. моделей, со-
зданных за сорок лет работы, с 1962 
по 2002 год, плюс 65 платьев, кото-

рые Ив Сен-Лоран сделал в 1955–
1960-х для других в бытность свою 
сначала ассистентом Кристиана Ди-
ора, а потом главным модельером 
дома Christian Dior. К платьям при-
лагается и полная коллекция аксес-
суаров — 15 тыс. сумочек и ремней, 
шляпок и ботинок. И даже ювелир-
ные украшения, которые в новом 

музее занимают целую стену. Это 
не произведения ювелира, это пор-
тативные скульптуры, отважные, 
крупные, созданные как будто бы 
для театра, но носимые в жизни.

Когда марка Yves Saint Laurent бы-
ла в 2002 году продана в чужие руки, 
Пьер Берже перевез на авеню Марсо 
не только платья, но и все архивы до-
ма, которые он даже и не думал усту-
пать кому бы то ни было. Эти архивы 
и стали самой важной частью музея. 
Множество листов, записей, кусков 
материи, вариантов цвета. Не так 
зрелищно, как наряды или картины, 

но для историков моды — клад. Они 
смогут, если захотят, проследить 
процесс создания платья от первых 
эскизов и спецификаций, образцов 
ткани, схем кроя. И даже от источни-
ков вдохновения. Все как на ладони: 
русские, берберские, египетские мо-
тивы, работы художников, которые 
приводили к платьям по мотивам 
Матисса или Мондриана.

Выставки будут меняться: ни гра-
фику, ни текстиль нельзя показы-
вать постоянно, необходима рота-
ция хрупких экспонатов, чтобы они 
прожили дольше. Предусмотрены 

и путешествия в музеи по всему ми-
ру — не только модные, но и худо-
жественные. Недаром Ив Сен-Лоран 
стал первым модельером, удостоен-
ным персональной прижизненной 
выставки в 1983-м в нью-йоркском 
Metropolitan Museum.

Но главный экспонат нового па-
рижского музея останется неизмен-
ным и никуда не поедет — это собст-
венная мастерская Сен-Лорана с зер-
калом во всю стену, перед которым 

готовились все его показы. Туда бу-
дут пускать не всех и не всегда, по-
тому что в этой огромной комнате 
все осталось так, как было при хозя-
ине: его записки, его очки, его каран-
даши и портновские ножницы и да-
же миска его бульдога по кличке Му-
жик, который, судя по кинохронике, 
активно участвовал в примерках.

«Это биографический музей, он 
не нуждается в придумывании кон-
цепций, концепции часто врут,— го-
ворит мне директриса фонда, знаме-
нитый куратор и критик моды Оре-
ли Самюэль.— Это история одно-
го художника и одного модного до-
ма — как они работали вместе. Это 
и рассказ о том, как в конце ХХ века 
работали модные дома — на этом са-
мом наглядном примере».

Сделав такой музей, Пьер Берже 
мог умереть спокойно. Но он умер 
несправедливо раньше — за три не-
дели до открытия.

Музей должен всего-то расска-
зать о жизни и смерти художника 
и его дома. Что может быть проще. 
Но в этом рассказе все доведено до 
совершенства. Берже знал толк в те-
атральных жестах. Не он ли напи-
сал Сен-Лорану душераздирающую 
речь, с которой тот выступил, отре-
каясь от работы и карьеры? Это его 
прощание, зачтенное с листа глухим 
потухшим голосом, звучит нон-стоп 
с монитора в одном из залов.

На вопрос «Ваш любимый поэт?» 
молодой Сен-Лоран отвечал: «Пьер 
Берже!» Это интервью здесь тоже кру-
тят. Оно входит в фильм «Двуглавый 
орел», который рассказывает о том, 
как два красивых молодых человека 
любили друг друга, пока не преврати-
лись в тяжелых и желчных стариков.

«Мода не искусство,— говорил 
Берже,— но для нее нужен худож-
ник». Музей Сен-Лорана вполне мог 
не появиться. Или не получить ста-
тус музея Франции, который отныне 
гарантирует неприкосновенность 
собрания. Берже позаботился о том, 
чтобы мы увидели не только худож-
ника, но обязательно человека и не 
старую развалину последних лора-
новских лет, а молодого бога. Каким 
он видел его до самой свой смерти. 
Ему это удалось — в страшном, тяже-
лом, старом Сен-Лоране, каким за-
стало его уже мое поколение, мы об-
наруживаем юного ангела.

МУЗЕЙ МОДА

Любовное построение
Открылся музей Ива Сен-Лорана

Фестивальный балет — 
произведение совершенно 
новое, но остроумно ис-
пользующее язык, формы 
и жесты XVIII века 
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Созданные Сен-Лораном 
ювелирные украшения, 
 которые в новом музее 
 занимают целую стену, 
больше напоминают  
портативные скульптуры

Главный экспонат нового музея  
останется неизменным и никуда  
не поедет — это собственная мастер-
ская Сен-Лорана с зеркалом во всю 
 стену, перед которым готовились 
все его показы

A
FP
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НХЛ

Лига настежь
Очередной сезон НХЛ обойдется без явных фаворитов

Стартующий сегодня очеред-
ной чемпионат НХЛ выглядит 
как никогда открытым: любой 
список фаворитов будет весь-
ма условным. Открытым он бу-
дет и в смысле российского уча-
стия. Отечественных легионеров 
в североамериканской лиге мно-
го — около полусотни. А главное, 
среди них немало таких, для кого 
новый сезон — это принципиально 
новый вызов в карьере.

ысокий уровень кон-
куренции, обилие претендентов 
на итоговый успех — последнее из 
свойств НХЛ, которым можно уди-
вить человека, внимательно следя-
щего за этой лигой. Как событие уди-
вительное скорее был воспринят тот 
факт, что в прошлом сезоне «Питс-
бург Пингвинс» выиграл Кубок Стэн-
ли второй раз подряд: в конце кон-
цов защитить звание его обладате-
ля до него никому не удавалось аж с 
1998 года. Два десятилетия постоян-
ной чемпионской чехарды, которую 
никому в общем-то не приходило в 
голову принимать за какую-то сов-
сем уж странную аномалию: просто 
всегда существует громадная группа 
клубов с амбициями, звездами, фи-
нансовыми возможностями, но при 
этом все-таки стесненных жестким 
потолком зарплат и поэтому не без 
определенных недостатков.

Однако сезон, начинающийся се-
годня, пожалуй, выделяется даже на 
привычном фоне. Свидетельства яв-
ного смятения, в котором пребыва-
ют аналитики по поводу его исхо-
да, обнаружить легко. Вот, скажем, 
котировки букмекеров. Вчера фаво-
ритом William Hill был тот же «Пит-
сбург». Но что это за фаворит, если 
ставки на его победу принимаются с 
коэффициентом 10?! Да это такой ко-
эффициент, что команде, которая к 
нему привязана, как-то больше под-
ходит определение «середняк». А 
вслед за «Питсбургом» плотнейшей, 
почти без разрывов группой шли та-
кие клубы, как «Эдмонтон Ойлерс», 
«Тампа-Бей Лайтнинг», «Вашингтон 
Кэпиталс», «Анахайм Дакс», «Чикаго 
Блэкхокс», «Даллас Старс». Такие же 
очень-очень условные фавориты с 
коэффициентами от 12 до 15.

Или вот еще прогнозы от порта-
ла Vegas Insider. 11 съевших на них 

собаку человек, выбирая наиболее 
вероятных претендентов на Кубок 
Стэнли, назвали пять разных вари-
антов. Причем больше всего голосов 
собрал не «Питсбург», а «Анахайм» с 
«Вашингтоном» — по три. Но в прин-
ципе тоже похоже на гадание на ко-
фейной гуще.

И понять сложности в деле опреде-
ления хотя бы расширенной группы 
вероятных соискателей Кубка Стэнли 
можно. Межсезонье выдалось доста-
точно бурным — несколько довольно 
заметных переходов, драфт расши-
рения, на котором комплектовался 
дебютирующий в НХЛ «Вегас Голден 
Найтс». И эти действия изменили це-

лый ряд клубов, заставив сомневать-
ся в одних и верить в других.

Взять, скажем, «Питсбург». Со-
блазн думать, что он должен растя-
нуть свою серию кубковых триум-
фов до трех (а предыдущей такой се-
рии, между прочим, не было с на-
чала 1980-х — с эпохи доминирова-
ния «Нью-Йорк Айлендерс»), вроде 
бы велик. «Пингвинс» ведь сохра-
нил практически всех своих геро-
ев, всех тех, кем было принято в ми-
нувшие два сезона восторгаться, и 
в первую очередь — Сидни Кросби 
с Евгением Малкиным. Но бороть-
ся с соблазном необходимо, пото-
му что, сохранив гениев и героев, 
«Питсбург» расстался сразу с семью 
хоккеистами, которые, может, и не 
претендовали на фронтменские ро-
ли, но играли в основе и приноси-
ли немалую пользу. Семь игроков 

— это колоссальный кусок, это без-
условное понижение глубины ска-
мейки. Может даже показаться, что 
понижение, близкое к фатальному.

Примерно то же самое относится 
к «Вашингтону», который в предыду-
щем сезоне считался едва ли не опас-
нейшим среди питсбургских конку-
рентов. И у него все ярчайшие персо-
нажи, включая Александра Овечки-
на с Евгением Кузнецовым, в строю. 
Но и он попрощался с отрядом — 
приблизительно таким же по числен-
ности и значению, как тот, с которым 
попрощался «Питсбург»,— крепких 
исполнителей второго плана.

Зато некоторые клубы по ощуще-
ниям окрепли — или благодаря но-
вичкам, или благодаря просто про-
цессу естественного, скажем так, 
взросления. Есть основания ждать 
рывка и от «Эдмонтона», и от «Ана-

хайма», и от «Далласа», и от «Колум-
бус Блю Джекетс». Но и в этих случа-
ях с плюсами всегда соседствуют по-
тенциальные минусы. Где-то пробле-
мы с травмами, где-то — с вратаря-
ми. Так что клубов, более или менее 
подходящих под шаблонное описа-
ние надежного фаворита, не оты-
щешь, как ни старайся, очередной 
чемпионат — сплошная интрига.

Сплошная интрига — это и рос-
сийская составляющая НХЛ. Были 
причины считать, что в стартую-
щем сезоне она будет поскромнее, 
чем в том, что ему предшествовал, 
из-за отказа североамериканской 
лиги играть на Олимпиаде следу-
ющего года, но в реальности отток 
россиян в КХЛ «под Пхёнчхан» как 
минимум не перекрыл их приток. 
Отечественных легионеров в НХЛ 
будет много — около полусотни, а 

главное, много будет тех, за кем по-
настоящему интересно наблюдать.

Есть те, кому предстоит подтвер-
ждать лидерский статус в клубах, 
уже во многом именно с ними ассо-
циирующихся,— Малкин, Овечкин, 
Кузнецов, голкипер «Колумбус Блю 
Джекетс» Сергей Бобровский, фор-
варды «Сент-Луис Блюз» и «Тампа-
Бей Лайтнинг» Владимир Тарасенко 
и Никита Кучеров. Но есть и немало 
тех, кто очутился в среде, подразуме-
вающей исключительный по звуч-
ности вызов.

Артемий Панарин прекрасно себя 
чувствовал в «Чикаго Блэкхокс», но ле-
том неожиданно был обменян в «Ко-
лумбус» к Сергею Бобровскому, и ему 
придется доказывать, что он и вправ-
ду способен помочь этой и так уже по-
шумевшей команде сделать очеред-
ной шаг вперед. Дмитрию Орлову по-
сле ухода из «Вашингтона» полови-
ны игроков обороны придется выхо-
дить на лед гораздо чаще, чем он вы-
ходил до этого. Переход Александра 
Радулова из «Монреаль Канадиенс» в 
«Даллас» стал поводом поднимать ко-
тировки на техасский клуб: тройка, 
в которой российский форвард игра-
ет вместе с двумя канадскими супер-
бомбардирами Джеми Бенном и Тай-
лером Сегином, в предсезонных мат-
чах показала себя чуть ли не лучшей 
во всей лиге. Евгений Дадонов решил 
вернуться в Америку, поиграв в Рос-
сии, и с ходу попал в ведущее звено 
бедствующего «Флорида Пантерс» — 
на место легенды Яромира Ягра. Од-
ноклубник Дадонова по СКА Вадим 
Шипачев дебютирует в НХЛ в роли ве-
дущего центрфорварда, обреченного 
на пристальное внимание «Вегаса».

Нужно помнить и о том, что от 
Ивана Проворова с Никитой Зайце-
вым, чей американский дебют со-
стоялся годом ранее, ждут оконча-
тельного превращения в ключевых 
защитников «Филадельфия Флай-
ерс» и «Торонто Мейпл Лифс». И о 
том, что от Андрея Василевского, ко-
торый долго выполнял функции ду-
блера, ждут уверенной игры в каче-
стве уже первого, без какой-либо аль-
тернативы, голкипера «Тампа-Бей». 
И о надеждах, связываемых в пере-
живающем перезагрузку «Детройт 
Ред Уингс» с молодым нападающим 
Евгением Свечниковым. Список ин-
тригующих моментов, имеющих от-
ношение к России, ничуть не короче 
списка условных фаворитов даже не 
открытого, а буквально распахнуто-
го настежь чемпионата.

Алексей Доспехов

«Вашингтон» Александра  
Овечкина (справа),  
как и в прошлом сезоне, 
считается одним из фаво-
ритов чемпионата НХЛ  

Хоккей с рулеткой
НХЛ совершила экспансию в Неваду

Нынешний сезон НХЛ поми-
мо всего прочего примечателен 
дебютом новой команды. 31-м 
участником чемпионата стал клуб 
«Вегас Голден Найтс». Его появ-
ление открывает для лиги ры-
нок, по поводу привлекательно-
сти которого до сих пор имелись 
серьезные сомнения, несмотря 
на очевидную туристическую при-
влекательность самого города, 
где базируется команда. Первые 
впечатления, связанные с «Гол-
ден Найтс», наводят скорее на по-
зитивные мысли.

последние дни Лас-Вегас 
упоминается в основном в связи с 
событиями трагическими. Они ото-
двинули на второй план событие 
совсем иного рода. Но клуб «Вегас 
Голден Найтс», созданный в прош-
лом году, а с нынешнего сезона на-
чинающий выступление в НХЛ, по 
ходу сезона, несомненно, обречен 
на повышенное внимание. Ведь 
речь идет не просто о дебюте новой 
хоккейной команды, а об открытии 
нового спортивного рынка.

Это удивительно, но Лас-Вегас, 
прочно ассоциирующийся в созна-
нии с разного рода развлечениями, 
спортивной столицей не был никог-
да. В нем регулярно проводятся топо-
вые боксерские матчи, но ими, если 
говорить о соревнованиях высочай-
шего уровня, все, по сути, до сих пор 
ограничивалось. Ни одна из основ-
ных американских спортивных лиг 
не решалась создать там клуб. НХЛ, 
не проводившая расширения с на-
чала века — с тех пор, как в 2000 го-
ду приняла в свои ряды «Колумбус 
Блю Джекетс» и «Миннесота Уайлд» 
(см. справку), стала первой.

Работающий в североамерикан-
ской лиге источник 

”
Ъ“ признается, 

что ее руководители долго сомнева-
лись насчет того, целесообразна ли 

для нее экспансия в Неваду. Сомнева-
лись по тем же самым, видимо, при-
чинам, по которым воздерживались 
от приема в свои ряды представите-
лей Лас-Вегаса бейсболисты, футбо-
листы или баскетболисты. По словам 
собеседника, город — «очень специ-
фическая среда для бизнеса». «Публи-
ка приезжает в него играть в казино, 
на концерты, на другие разовые ак-
ции. Но для успешного функциони-
рования клуба у него должна быть по-
стоянная и преданная аудитория»,— 
отмечает он. В данном случае — еще и 
аудитория, понимающая хоккей.

Команды из южных штатов — Ка-
лифорнии, Флориды, Аризоны — в 
НХЛ давно перестали воспринимать-
ся как некая экзотика. В этом направ-
лении она давно двинулась. Но втор-
жения в южные области проходили с 
переменным успехом. Калифорний-
ские клубы «Лос-Анджелес Кингс», 

«Анахайм Дакс», «Сан-Хосе Шаркс» 
чувствуют себя совсем неплохо и в 
спортивном отношении, и в финан-
совом. То же самое в целом можно 
сказать про «Тампа-Бей Лайтнинг» 
и «Флорида Пантерс». Но вот, напри-
мер, родившийся в конце прошлого 
века «Атланта Трэшерс», сразу полу-
чив на драфте двух популярных мо-
лодых суперзвезд — Илью Ковальчу-
ка и Дэни Хитли, так и не смог рас-
крутиться и, прожив чуть больше 
десяти лет, был продан и переехал в 
Виннипег, в середине 1990-х попро-
щавшийся с хоккеем.

Прощался он, кстати, с ним из-
за того, что коммерческие условия 
в Аризоне, где возник преемник 
«Джетс» — «Койтис», казались гора-
здо лучше канадских. Но в действи-
тельности, невзирая на расчеты ана-
литиков, в культ в Финиксе хоккей 
так и не превратился. «Койтис» на из-
лете минувшего десятилетия оказал-
ся банкротом, ежегодно терял день-
ги и не поменял прописку (или про-
сто помер) только чудом.

Чудом собеседник 
”
Ъ“ из НХЛ на-

звал и то, что происходило в пред-

дверии дебютного сезона с «Голден 
Найтс». Имелась в виду прежде всего 
реализация билетной программы.

Владелец «Вегаса» — консорциум 
Black Knight Sports & Entertainment 
во главе с предпринимателем Бил-
лом Фоули (ему принадлежит 70% 
акций клуба). Цена входного биле-
та в элитную спортивную лигу для 
него на самом деле была огром-
ной — нужно было заплатить взнос 
$500 млн, а потом еще провести ку-
чу дорогостоящих мероприятий — к 
примеру, укомплектовать состав, на 
который потрачено, если иметь в ви-
ду стоимость контрактов исключи-
тельно на предстоящий сезон, почти 
$70 млн. И это при том, что новичок 
скорее экономил, не добрав до по-
толка зарплат более $6 млн.

Так вот Билл Фоули в интервью 
Forbes говорил о том, что сам по-
нятия не имел, как продвигать би-
летную программу и чего ждать от 
нее. И тут еще прошлой осенью, 
буквально на старте кампании, ког-
да T-Mobile Arena — домашний ста-
дион клуба еще даже не был сдан в 
эксплуатацию, вдруг выяснилось, 

что сезонные абонементы на «Ве-
гас» расходятся поразительно бы-
стро. «На команду, которой нет, и 
на арену, которая еще не построе-
на!» — вспоминал господин Фоули. 
За два первых месяца разошлось 
11 тыс. из 16 тыс. плюс все ВИП-
ложи. А вскоре было уже абсолют-
но очевидно, что «Вегасу» на сво-
ем льду практически всегда играть 
при аншлагах.

Лето и сентябрь 2017 года обеспе-
чили и другими позитивными впе-
чатлениями с точки зрения его во-
стребованности. Это, скажем, вве-
денный в расписание одного из 
стрип-клубов Лас-Вегаса «хоккей-
ный вечер» или «хоккейные» сорта 
пива в барах города с названиями 
типа «Голден Найтс».

Впрочем, источник 
”
Ъ“ в НХЛ со-

ветует не торопиться с выводами от-
носительно успешности проекта. Он 
указал на то, что «базовым драйве-
ром интереса к команде в любом слу-
чае являются ее игра и результаты»: 
«Если их не будет, публика может ра-
зочароваться в клубе». С игрой и ре-
зультатами все не так просто. Воз-

можностей сформировать по-насто-
ящему яркий подбор игроков у «Ве-
гаса» не было по определению: ко-
стяк он взял на драфте расширения, 
а на него остальные клубы выставля-
ли, как правило, не слишком нуж-
ных им хоккеистов.

Хотя и говорить о том, что «Голден 
Найтс» смотрится именно что безна-
дежным в чисто спортивном смы-
сле, нельзя. Наоборот, итоги пред-
сезонных матчей опять же внуша-
ют скорее оптимизм, пусть сдер-
жанный: три победы в семи мат-
чах — это показатели уж точно не 
аутсайдера без каких-либо шансов. 
Как, кстати, и так называемый ска-
утский взгляд, то есть экспертная 
оценка перспектив на сезон от теле-
канала ESPN, чьи прогнозы пользу-
ются авторитетом: «Неизвестно, ста-
нет ли он когда-нибудь великой ко-
мандой. Но по крайней мере в дан-
ный момент 

”
Вегас“ точно не тянет 

на команду ужасную». Не такой уж 
плохой приговор для дебютанта из 
спортивной terra incognita.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

А
Р

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А 1 0 0 - Л Е Т Н Я Я  Э К С П А Н С И Я  Н Х Л

Национальная хоккейная лига (НХЛ) была 
образована в 1917 году, и на протяжении 
25 лет в ее розыгрыше принимали участие 
от трех до десяти команд. В связи с Великой 
депрессией, правда, их количество снова 
сократилось, а после начала Второй миро-
вой войны сформировалась так называемая 
оригинальная шестерка — «Монреаль», 
«Торонто», «Детройт», «Бостон», «Нью-Йорк 
Рейнджерс» и «Чикаго», которая оспаривала 
Кубок Стэнли с 1942 по 1967 год. При этом 
единственной командой, которая не про-
пустила ни одного розыгрыша и ни разу не 
сменила свое название с 1917 года, в НХЛ 
остается «Монреаль Канадиенс» («Торонто» 
также сохраняет прописку в лиге с момента 
ее основания, однако с 1917 года менял 
свое название дважды).

В 1967 году начинается заметное 
расширение лиги. В нее вливаются сразу 
шесть клубов — «Филадельфия», «Сент-
Луис», «Миннесота», «Лос-Анджелес», 
«Окленд» и «Питсбург». В 1970 году за 
ними последовали «Ванкувер» и «Буффа-
ло», в 1972 году — «Нью-Йорк Айлендерс» 
и «Атланта», а в 1974 году — «Канзас-
Сити» и «Вашингтон». В 1979 году после 
распада Всемирной хоккейной ассоци-
ации, некоторое время существовавшей 
параллельно с Национальной хоккейной 
лигой, к НХЛ присоединяются еще четыре 
клуба — «Хартфорд», «Квебек», «Эдмонтон» 
и «Виннипег», в результате чего общее 
количество команд возросло до 21.

В последние четверть века наиболее 
ярко выражалась экспансия НХЛ в города, 

которые на протяжении десятилетий 
считались нехоккейными. Таким образом, 
появились свои клубы в Сан-Хосе («Сан-Хо-
се», 1991 год), Тампе («Тампа-Бей», 1992), 
Санрайзе («Флорида», 1993), Анахайме 
(«Анахайм», 1993), Нэшвилле («Нэшвилл», 
1998). В результате переезда из Квебека 
в Денвер в 1995 году появился «Колорадо», 
а история «Аризоны» включает себя два 
переезда: из Виннипега в Финикс (1996) 
и из Финикса в соседний Глендейл (2014).

До «Лас-Вегаса» последними клубами, 
присоединившимися к НХЛ, были «Колумбус» 
и «Миннесота», они стали частью лиги в 2000 
году. В настоящее время, после принятия 
«Вегаса», НХЛ включает в себя 31 команду. 
24 из них базируются в США, и только 7 — 
в Канаде.

В

B
Консорциум предпринима-
теля Билла Фоули потра-
тил на возможность иметь 
в Лас-Вегасе хоккейный 
клуб более $500 млн   
ФОТО REUTERS
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